
«Яндекс» 
пролез  
в окно выбора
Компания нарастила 
долю в мобильном поиске

Соглашение Google и Федераль
ной антимонопольной  службы 
(ФАС) сразу же позволило 
 «Яндексу» сократить отстава
ние в мобильном поиске. Доля 
«Яндекса» на Androidустройст
вах в последнюю неделю  лета, 
по собственным данным, до
стигла 42,7%, увеличившись 
на 4,5 процентного пункта к ана
логичному периоду 2016 года. 
На рост доли повлияло появление 
окна выбора в браузере Chrome, 
где пользователи теперь могут 
решить, какой поиск использо
вать по умолчанию.

С 24 по 31 августа доля пои-
ска «Яндекса» на Android состави-
ла 42,7%, Google — 56%, свидетель-
ствуют данные сервиса «Яндекс.Ра-
дар». Год назад в последнюю неде-
лю лета доля «Яндекса» на Android 
составляла 38,2%, Google — 60,1%. 
Рост доли «Яндекса» фиксирует 
и LiveInternet: по его данным, доля 
Google на Android-устройствах в ав-
густе составила 70,6%, «Яндекса» — 
28,5%; в июле эти показатели равня-
лись 71,1% и 28,1% соответственно. 
Но этот сервис в срезе Android учи-
тывает пользователей со всего ми-
ра, а не только российских.

С августа в новой версии мобиль-
ного браузера Google Chrome на An-
droid пользователям в России пока-
зывается окно выбора поисковика 
по умолчанию — «Яндекс», Google 
или Mail.ru. Это одно из ключевых ус-
ловий мирового соглашения, кото-
рое Google заключила с ФАС 17 апре-
ля 2017 года. «Мы считаем, что это ста-
ло основной причиной роста нашей 
доли на Android в августе этого года 
относительно августа прошлого го-
да»,— сообщили 

”
Ъ“ в «Яндексе». По 

оценке компании, к концу лета вер-
сия Chrome обновилась у 50% поль-
зователей этого браузера на Android.

Кроме того, согласно мирово-
му соглашению, в течение последу-
ющих нескольких месяцев Google 
разработает виджет Chrome для но-
вых устройств, который заменит 
стандартный поисковый виджет 
Google на главном экране. Это по-
зволит пользователям устройств на 
Android, содержащих пакет серви-
сов Google, увидеть при первом за-
пуске нового виджета окно выбора.
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Деньги не пухнут
2 трлн рублей для военных, строителей дорог  
и спецмедицины нет даже в Минфине

2018 год с точки зрения расхождения 
 заявок министерств на бюджетные рас
ходы с реальными планами Минфина 
по тратам будет рекордным. По состоя
нию на 6 сентября  несогласованными 
остаются заявки следующего года 
на 1,8  трлн руб., на 2019 год — на 2,2  трлн 
руб., на 2020 год — 2,4 трлн руб. В отли
чие от 2017 года, когда бюджетный де
фицит мог быть покрыт остатками Ре
зервного фонда, в следующем году 
такой возможности нет, как нет и емко
сти рынка госдолга для роста займов. 
Главные недополучатели средств —  
военные, дорожные строители и здраво
охранение в Федеральном медикобио
логическом агентстве.

”
Ъ“ стали известны данные о не согласо-

ванных Минфином (преимущественно из-за 
отсутствия источников средств) заявках ми-
нистерств и ведомств на бюджетное финан-
сирование 2018–2020 годов по состоянию на 
6 сентября. Скорее всего, большая часть этих 
расходов перед рассмотрением проекта бюд-
жета в правительстве уже не сможет полу-
чить финансирование — де-факто бюджет на 
этой неделе уже сверстан, а размер расхожде-
ния заявок бюджетополучателей с возможно-
стями Минфина в этом году рекордно велик.

Финансовое ведомство отдельно рассчи-
тывает заявки на расходы «инвестиционно-
го» и «текущего» характера. На 2018 год об-
щая сумма несогласованных заявок на ин-
вестрасходы — 559 млрд руб., на текущие — 
1,27 трлн руб., что в сумме составляет 1,85% 

ВВП (базовый сценарий Минэкономики на 
следующий год). На 2019 год расхождение 
желаний с действительностью — 744 млрд 
руб. инвестрасходов и 1,413 трлн руб. теку-

щих расходов (в сумме — 2,187 трлн руб., 
или 2,1% ВВП), в 2020 году — 829 млрд руб. 
инвестрасходов и 1,572 трлн руб. текущих 
(2,40 трлн руб. в сумме, 2,1% ВВП). 

По существу, заявки ведомств заметно 
превышают планируемый бюджетный де-
фицит на 2018–2020 годы. Однако следую-
щая бюджетная трехлетка принципиаль-

но отличается от предыдущих — даже за-
действовав объединенные Резервный фонд 
и ФНБ, финансовое ведомство в принципе 
не сможет удовлетворить и 50% заявок. Ма-
ло того, при заявленной в проекте бюджета 
программе заимствований на рынке ОФЗ 
порядка 1 трлн руб. в год почти невозмож-
но удовлетворить заявки и через наращи-
вание госдолга — это вряд ли позволит ем-
кость внутреннего финансового рынка, на 
которую также претендуют госкомпании 
с их займами и инвестпрограммами. Бюд-
жетный консерватизм, проповедуемый ми-
нистром финансов Антоном Силуановым, 
наступает сам собой — силой вещей, а не 
политическим решением.

Структура не обеспеченных финансиро-
ванием заявок противоречит интуитивным 
представлениям о запросах ведомств. Так, 
они почти не связаны с проблемами испол-
нения «майских указов» Владимира Пути-
на. По состоянию на 2018 год среди неудов-
летворенных заявок крупнейшая проблем-
ная статья расходов — не госпрограммы, 
а непрограммная часть: не удовлетворены 
заявки Минобороны на 485 млрд руб., и это 
преимущественно не вооружения, а запро-
сы на индексации разного вида довольст-
вия. Неудовлетворенные заявки по «закры-
той части» неинвестиционных расходов 
составляют 118 млрд руб. Это меньше, чем 
без успеха дополнительно просят на свою 
деятельность медики (181 млрд руб. в 2018 
году), однако не дают денег в основном не 
Минздраву, а Федеральному медико-биоло-
гическому агентству: 126 млрд руб. не нахо-
дится на централизацию региональных си-
стем сбора крови и «антитеррористическую 
защиту» этой системы (Минфин можно по-
нять, истории пока неизвестны террори-
стические атаки на станции переливания 
крови, хотя теоретически это возможно). На 
образование не хватает 95 млрд руб. в 2018 
году, из них 60 млрд руб.— на ремонт школ 
и новые ставки учителей. 

экономическая политика — с2

К «Звезде» швартуются 
проекты ледоколов 
Верфь получит  
первый внешний контракт

К визиту президента РФ «суперверфь» 
«Звезда», строящаяся в Приморье кон
сорциумом «Роснефти», Газпромбан
ка и «Роснефтегаза», нашла первый 
твердый заказ на 5 млрд руб. Сегодня 
«Росморпорт» и «Роснефть» заключат 
соглашение по строительству на вер
фи мелкосидящего ледокола с опцио
ном еще на три судна. До сих пор «Зве
зде», которая создавалась с расчетом 
на массовые заказы для освоения шель
фа, объем работ давала лишь сама 
«Роснефть», внешние заказы обе щали 
другие госструктуры, но твердых кон
трактов с ними не было. В отрасли счи
тают, что технических сложностей с за
казом «Росморпорта» у верфи быть не 
должно, хотя не исключены проблемы 
с кадрами.

В рамках сегодняшнего визита Вла-
димира Путина на строящуюся в При-
морье верфь «Звезда» «Роснефть» (входит 
с «Роснефтегазом» и ГПБ в консорциум, раз-
вивающий проект) подпишет с ФГУП «Рос-
морпорт» соглашение о строительстве мел-

косидящих ледоколов. Ранее о соглашении 
упоминал глава Минтранса Максим Соко-
лов, не приводя подробностей. Контракт 
должен быть заключен в течение полугода, 
пояснил 

”
Ъ“ источник в Росморречфлоте 

(агентство Минтранса). По его словам, пред-
полагается строительство одного ледокола 
с опционом еще на три, стоимость головно-
го заказа — до 5 млрд руб., срок строитель-
ства — до 42 месяцев. В «Роснефти» коммен-
тариев не предоставили.

Этот контракт должен стать первым 
внешним заказом «Звезды», оцениваемой 
в 149 млрд руб. Три очереди проекта достро-
ят к 2024 году, верфь сможет строить сред-
не- и крупнотоннажные суда, буровые, раз-
ведочные и добычные платформы и т. д. 
Портфель заказов «Звезды» предполагалось 
формировать за счет нефтегазовых компа-
ний РФ, но те не спешили с этим. В итоге 
у верфи были лишь заказы «Роснефти» — 
четыре судна снабжения и пять танкеров 
Aframax на СПГ.

деловые новости — с9

Разговорный Русский
Как лидеры четырех государств  
предлагали жить мирно пятому

7 сентября президент России Владимир 
Путин выступил на пленарном заседании 
Восточного экономического форума во 
Владивостоке. Он изложил свои инициа
тивы по облегчению жизни и работы ин
весторов на Дальнем Востоке, а потом, 
по предложению ведущего Ронни Чана, 
долго вместе с главами Кореи, Японии 
и Монголии рассуждал о том, что делать 
с Северной Кореей. Специальный кор
респондент ”Ъ“ Андрей Колесников счи
тает, что эти импровизированные четы
рехсторонние переговоры закончились 
провалом, как и миссия модератора, из
за которого к концу заседания опусте
ла чуть не половина зала. Впрочем, были 
и радостные моменты. Владимир Путин 
сообщил, что надеется вернуть «на пра
вильный путь» американского госсекре
таря Рекса Тиллерсона, который просто 
«попал в плохую компанию».

За полчаса до начала пленарного заседа-
ния зал в корпусе S был не заполнен, а со-
вершенно переполнен. Организаторы к это-
му и готовились: других залов на террито-
рии Дальневосточного федерального уни-
верситета (ДВФУ) вообще-то и не было: при-

том что это спортзал, а вернее, его полови-
на, преображенная в конференц-зал и при-
крытая одной безразмерной эпической тем-
но-синей шторой в пол. Открыть весь зал 
и заставить его стульями не получалось: ре-
льеф местности такой, что после шторы пол 
зала идет под уклон в другую сторону… Дра-
матичная ситуация, в общем, сложилась до 
начала заседания…

Китайцы, впрочем, обещают построить 
здесь масштабный конференц-зал на зависть 
руководству ДВФУ, которое, по словам орга-
низаторов, ведет себя надменно,— очевидно, 
считая, что единственный их куратор и на-
чальник — Владимир Путин, чья идея в свое 
время и состояла в том, чтобы после саммита 
АТЭС разместить на территории острова Рус-
ский этот университет. 

В первом ряду, куда гостей провожала 
служба протокола российского президента, 
на стульях лежали таблички на английском 
«German Gref», «Maxim Sokov» (скорее всего, 
речь шла о министре транспорта, и дальней-
шее развитие событий подтвердило эти мои 
смелые предположения).
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Давление на главу Минфина 
 Антона Силуанова теперь не име
ет смысла: у ведомства нет даже 
технической возможности найти 
деньги на все заявки без повыше
ния налогов  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Транспортной системе нужно 
еще 112 млрд руб., в основном РЖД. 

Инвестиционных расходов бюд-
жета не хватает в 2018 году в основ-
ном транспортной отрасли — 
320 млрд руб., более половины не-
удовлетворенных заявок, причем 
главная не покрытая финансирова-
нием заявка — программа ремонта 
Федеральным дорожным агентст-
вом региональных дорог на 231 мл-
рд руб. По «закрытой части» не со-
гласованные Минфином инвест-
заявки — 87 млрд руб., на госпро-
грамму «Жилище» — 38 млрд руб., 

еще 25 млрд руб. запрашивается 
без успеха на строительство новых 
школ, 15 млрд руб.— на нужды куль-
туры, 12 млрд руб.— на развитие ту-
ризма в РФ.

При сохранении цен на нефть 
удовлетворить заявки не поможет 
даже отмена «бюджетного правила» 
и трата всех дополнительных неф-
тегазовых доходов от превышения 
ценой барреля планки в $40, расче-
ты на расходование ФНБ на индек-
сацию зарплат и пенсий военным и 
силовикам также вряд ли оправда-
ны. Видимо, единственным услов-
ным «резервом» Белого дома остает-
ся программа маткапитала — судь-

ба ее на следующие годы, по данным 

”
Ъ“, должна решиться на следующей 

неделе на совещаниях в правитель-
стве. Впрочем, даже перенаправле-
ние всех средств «демографической 
поддержки» военным, транспортни-
кам и спецврачам не покроет и чет-
верти их запросов.

Давление же на Минфин в новой 
ситуации не имеет смысла. У ведом-
ства Антона Силуанова теперь, в от-
личие от 2015–2017 годов, нет да-
же технической возможности най-
ти деньги на все заявки без повы-
шения налогов. Повышение диви-
дендов госкомпаний до 50% прибы-
ли также не решит проблемы, как и 

изъятие нераспределенной прибы-
ли «Роснефтегаза»,— до 1 трлн руб., 
полученных таким образом в бюд-
жетные доходы, обеспечат лишь 
15% заявленных трехлетних потреб-
ностей, или 45% инвестзаявок ве-
домств,— но, очевидно, соответст-
вующим образом сократят инвести-
ции госкомпаний. 

Увеличить «объем бюджетно-
го пространства» (см. интервью за-
мглавы Минфина Владимира Колы-
чева в 

”
Ъ“ от 7 сентября) возможно, 

лишь быстро повысив эффектив-
ность госрасходов (чего раньше не 
происходило) или резко увеличив 
прибыльность бизнеса госкомпа-

ний и их перечисления в бюджет — 
или вернувшись в 2018–2020 годах к 
масштабной приватизации госакти-
вов на 1–1,5 трлн руб. в год. Первый 
и второй варианты нереализуемы в 
течение трех лет, третий выглядит 
лишь немногим более реалистич-
но в свете санкций, но политически, 
видимо, невозможен. 2018 год, та-
ким образом, может стать годом рез-
кого усиления внутренней борьбы 
в правительстве за ресурсы — их со 
следующего года можно будет даже 
при некотором увеличении темпов 
роста ВВП лишь отобрать у соседне-
го ведомства.

Дмитрий Бутрин

Деньги не пухнут

Во второй день Восточного эко-
номического форума одновре-
менно прошли два круглых стола 
с иностранными инвестора-
ми — из Китая и Японии. На пер-
вом преимущественно обсужда-
лись проекты регионального 
масштаба (Китай остается основ-
ным зарубежным инвестором на 
Дальнем Востоке), а также логи-
стические коридоры, создание 
которых анонсируется не пер-
вый год. Участники второго биз-
нес-диалога констатировали, 
что высокие ожидания, связан-
ные с приходом японского бизне-
са, не оправдались, но заверили, 
что  ситуация близка к перелому.

Сессия с японскими инвестора-
ми уже третий год подряд оказывает-
ся более многочисленной, чем биз-
нес-диалог с Китаем — она проходит 
в том же зале, где и заседание АТЭС в 
2012 году. Однако пока ее участники 
говорят больше о возможных, а не ре-
ализуемых проектах. Фактически же 
за год японские инвестиции в регио-
не были направлены в строительст-

во теплиц и медицину. Торговый обо-
рот растет медленнее, чем с другими 
азиатскими странами,— за полгода 
на 15%, посетовал министр эконо-
мики Максим Орешкин (с КНР — на 
треть, но за счет роста цен на нефть).

Впрочем, по словам главы РФПИ 
Кирилла Дмитриева, ситуация близ-
ка к «переломному моменту» — этому 
должен способствовать запуск объяв-
ленного в декабре совместного фон-
да объемом до $1 млрд с Японским 
банком международного сотрудни-
чества JBIC. Ранее JBIC не инвестиро-
вал в акционерный капитал, теперь 
будет, это потребовало законодатель-
ных изменений, отметил господин 
Дмитриев. Первой сделкой фонда 
станет приобретение Mitsui десяти-
процентной доли в «Р-Фарм» Алексея 
Репика примерно за $200 млн (ожи-
дается, что сделку закроют до кон-
ца сентября). Господин Орешкин, в 
свою очередь, анонсировал подписа-
ние с Японией обновленной Конвен-
ции об устранении двойного нало-
гообложения, что должно облегчить 
привлечение инвестиций. А предста-

вители крупнейших корпораций — 
Marubeni и Mitsui — попросили влас-
ти РФ дать частным компаниям воз-
можность участия в благоустройст-
ве и управлении инфраструктурой в 
рамках концессий и заявили о готов-
ности инвестировать в пищепром и 
возобновляемую энергетику.

В бизнес-диалоге с КНР компа-
нии РФ сетовали на торговые огра-
ничения, в частности квоты на мясо 
и пшеницу, сложность поиска парт-
неров и поток не облагаемых пошли-
нами товаров в рамках электронной 
торговли. Китайские предпринима-
тели, как и год назад, говорили о не-
хватке инфраструктуры и недоста-
точном доступе к таким проектам. 
Вице-премьер Ван Ян, возглавивший 
делегацию страны на форуме, пообе-
щал облегчить условия торговли, но 
призвал защитить инвестиции из 
КНР и основываться на рыночных 
правилах, отметив, что «стабильное 
плавание корабля зависит от моря-
ков». По его словам, в рамках особых 
режимов на Дальнем Востоке реали-
зуются 26 проектов китайских ком-

паний с инвестициями в $3 млрд 
(всего в ТОР и Свободном порту Вла-
дивостока подписано 40 соглаше-
ний с иностранными инвесторами 
с заявленным объемом вложений 
226,8 млрд руб.). «Китайским инве-
сторам интересен регион, но они 
привыкли к льготам и преференци-
ям, к тому же существует проблема с 
привлечением кадров»,— отмечает 
Александр Крылов из Deloitte.

Вице-премьер Юрий Трутнев, в 
свою очередь, заявил, что для РФ 
принципиальное значение име-
ет развитие логистических коридо-
ров, но для их окупаемости нужны 
гарантии двух сторон (речь идет, в 
частности, о строительстве коридо-
ра «Приморье-2», к которому РФ над-
еется привлечь китайского инвесто-
ра под транзит китайских товаров с 
северо-востока КНР). Помимо этого с 
China Paper обсуждается строитель-
ство ЦБК — власти РФ готовы помочь 
с инфраструктурой и лесными участ-
ками, пообещал вице-премьер.

Транзит грузов из Китая растет 
— через порты Дальнего Востока по 

«Приморью-1» (по имеющейся вет-
ке) поток вырос с трех пар поездов 
до 14 в сутки, контейнерный — в 20 
раз, заявил первый вице-президент 
РЖД Александр Мишарин. По его 
словам, суммарные перевозки с Ки-
таем в 2016 году выросли на 19%, в 
этом — на 16%. Для развития же но-
вых проектов кроме денег китай-
ским госбанкам и госфондам нужны 
межправсоглашения.

Как отмечает эксперт центра 
Азиатско-Тихоокеанских исследо-
ваний ДВО РАН Иван Зуенко, ро-
сту поставок по «Приморью-1» спо-
собствовало снижение тарифов 
РЖД, а также упрощение оформле-
ния транзита — в перспективе гру-
зы можно будет оформлять только 
в порту, без оформления на грани-
це. Но речь идет о совсем неболь-
ших объемах груза, если сравни-
вать с тем, что идет морем или по 
внутренним дорогам КНР. В основ-
ном так из Китая поставляются ле-
соматериалы и зерно.

Татьяна Едовина,  
Владивосток

Дальний Восток повернулся к КНР и Японии бизнесом
и ждет переломного момента

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 423,1

 миллиарда долларов составил объем золотовалютных резервов РФ по состоянию на 1 сентя-
бря 2017 года, свидетельствуют данные Банка России. За неделю показатель увеличился на $2,6 млрд (0,6%), 
главным образом за счет валютной переоценки — роста стоимости входящих в резервы валют (кроме дол-
лара) и золота. Это позволило резервам достичь 1 сентября максимального показателя с 31 октября 2014 
года. За восемь месяцев 2017 года российские резервы увеличились уже на 12,4%. Помимо переоценки и 
монетизации золота, этому способствовало размещение в июне 2017 года российских евробондов, а также 
начатая в феврале Минфином покупка валюты за счет доходов, получаемых от роста цен на нефть.

БЮДЖЕТ

Регионы-доноры  
преуспели  
в налоговой политике

Москва, Ханты-Мансийский АО, 
Московская область, Башкирия 
и Санкт-Петербург возглавили 
составленный PwC «Рейтинг эффек-
тивности региональной налоговой 
политики по итогам 2016 года». 
Рейтинг выражен в баллах и отражает 
вполне конкретный показатель — 
принятие территориями решений в 
части имеющихся у них полномочий 
налоговой политики. Речь, к примеру, 
идет о переходе к расчету налога на 
имущество организаций от кадастро-
вой стоимости торговых и офисных 
объектов. Это право появилось у 
субъектов еще в 2015 году, переход 
дает существенный прирост налого-
вой базы, но далеко не все регионы 
смогли его осуществить. PwC по этой 
позиции присуждала территориям 
от 0 до 30 баллов — в зависимости 
от того, когда и в какой мере была 
внедрена эта налоговая новация.

Возглавившая рейтинг пятерка 
регионов набрала высокие баллы 

по большинству оцениваемых 
пара метров. То есть уже в 2015 году 
они перешли к расчету налогов на 
имущество организаций и физлиц от 
кадастровой стоимости, установили 
высокую стоимость патента для 
мигрантов, ввели высокую ставку по 
транспортному налогу для мощных 
автомобилей, предоставляют нало-
говые льготы не за счет дотаций или 
госдолга, а также применяют гибкую 
патентную систему налогообложения.

Интересно, что четыре из пяти 
регионов-лидеров (кроме Башкирии) 
не получают дотаций центра — то 
есть являются донорами. В целом 
бездотационные субъекты использу-
ют больше полномочий в налоговой 
сфере, чем дотационные. Средний 
балл рейтинга у первых — 128, 
у вторых — 91. Пятерка дотационных 
регионов, замыкающих рейтинг — 
Ульяновская и Астраханская области, 
Марий Эл, Северная Осетия, 
Мурманская область, не воспользо-
вались большинством из данных им 
налоговых полномочий: в частности, 
не перешли к расчету налога на иму-
щество физических лиц от кадастра 
и предоставляют налоговые льготы 
за счет дотаций или госдолга.

В PwC делают вывод, что 
регионы, имеющие возможность 
погашать дефицит бюджета за 
счет дотаций центра, не имеют 
достаточных стимулов для работы 
с собственными налогоплательщи-
ками. Они предпочитают решать 
проблемы за счет дотаций вместо 
поиска сложных решений по нахо-
ждению баланса между желанием 
пополнить бюджет, необходимо-
стью поддерживать экономический 
рост и обеспечивать социальную 
стабильность и конкуренцию.

Вадим Вислогузов
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Судьба саморегулируемых ор-
ганизаций (СРО) в сфере стро-
ительства, потерявших в общей 
сложности 26 млрд руб. средств 
компенсационных фондов в бан-
ках с отозванными лицензия-
ми, стала предметом дискус-
сии между Ростехнадзором и 
Минстроем. Как следует из пе-
реписки ведомств, Ростехнад-
зор  выступил за лишение таких 
СРО статуса, поскольку они не 
выполнили требование о разме-
щении к 1 сентября всех средств 
фондов на специальных банков-
ских счетах. По мнению Мин-
строя, такой подход может при-
вести к прекращению статуса 
47% СРО в отрасли.

Как стало известно 
”
Ъ“, Минстрой 

и Ростехнадзор разошлись в подхо-
дах к исключению СРО из реестра. 
Напомним, строительные СРО долж-
ны были к 1 сентября перевести все 
средства компенсационных фондов 
(из них выплачивается возмещение 
за причинение членами организа-
ции вреда третьим лицам) на спец-
счета — в противном случае Ростех-
надзор будет исключать их из рее-
стра СРО. Как ранее поясняли в ве-
домстве, ряды исключенных в ре-
зультате такой меры могут значи-
тельно увеличиться (см. 

”
Ъ“ от 25 ав-

густа). Всего, по данным Минстроя, 
на спецсчетах размещено 57% от об-
щего объема компфондов СРО как 
строителей, так и проектировщиков 
и изыскателей — 71 млрд руб. Еще 
около 26 млрд рублей средств таких 

фондов заблокированы в банках с 
отозванными лицензиями.

Как следует из переписки двух ве-
домств (есть у 

”
Ъ“), Ростехнадзор счи-

тает, что средства, потерянные в про-
блемных банках, должны учитывать-
ся при формировании компфондов 
до ликвидации банка, так как до это-
го размер утраченных средств СРО не 
может быть определен. Таким обра-
зом, из-за разницы объема средств 
на спецсчете и «полного» объема ком-
пенсационного фонда (включая по-
терянные средства) СРО, державшие 
их в банках, лишившихся лицензии, 
могут быть вычеркнуты из реестра. В 
Минстрое же опасаются, что при та-
ком подходе может быть прекращен 
статус 47% отраслевых СРО — в неко-
торых регионах придется создавать 
новые организации. Более 100 тыс. 
компаний, занимающихся инже-
нерными изысканиями, проектиро-
ванием и строительством, будут вы-
нуждены вступать в другие органи-
зации, а исполнение такими лицами 
контрактов будет приостановлено 
или прекращено, что приведет к зна-
чительным убыткам или банкротст-
ву строителей. «Неизбежным послед-
ствием станет дестабилизация строи-
тельного комплекса, что не позволит 
выполнить стоящие перед ним зада-
чи по своевременному вводу объек-
тов»,— предупреждает Минстрой в 
своем письме.

Сам Минстрой предлагает дать та-
ким СРО возможность восстановле-
ния объема компенсационных фон-
дов. Механизм для этого предусмо-

трен Градостроительным кодексом — 
при снижении размера фонда, если 
это произошло в результате обесце-
нивания финансовых активов или 
неправильного инвестирования, 
члены СРО должны пополнить его. 
Как следует из переписки ведомств, 
позицию Минстроя поддержал вице-
премьер Дмитрий Козак.

В Ростехнадзоре на запрос 
”
Ъ“ 

не ответили. В Минстрое в качест-
ве обоснования своего подхода 

”
Ъ“ 

пояснили, что их идея позволит од-
новременно исключить из реестра 
«нежизнеспособные коммерческие 
СРО, которые создавались для того, 
чтобы прогонять через себя деньги». 
При этом, полагают в ведомстве, для 
строительных организаций «допол-
нительной финансовой нагрузки» 
это не создаст.

Как рассказал 
”
Ъ“ руководитель 

аппарата НОПРИЗ Сергей Кононы-
хин, вопрос обсуждался с професси-
ональным сообществом. При утрате 
средств компфондов, по его мнению, 
к каждому случаю необходим инди-
видуальный подход — «к сожалению, 
известны факты ведения руководите-
лями СРО недобросовестной деятель-
ности, что привело к утрате фондов 
и поставило членов таких СРО под 
удар». Прекращение существования 
некоторых СРО Сергей Кононыхин 
называет «естественным процессом 
самоочищения отрасли», добавляя, 
что приоритетом такого процесса яв-
ляется защита добросовестных ком-
паний и их специалистов.

Евгения Крючкова

Строительным СРО грозит чистка
Минстрой и Ростехнадзор разошлись в том, насколько она должна быть жесткой
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Власти не могут договориться, можно ли считать настоящими 
строителями тех, кто потерял компенсационные фонды в лоп-
нувших банках  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Минюст сверил  
дело Навального  
с практикой ЕСПЧ
Ведомство выступает против  
признания его политическим

Как стало известно ”Ъ“, Ми
нюст направил в Европей
ский суд по правам челове
ка (ЕСПЧ) возражение против 
приоритетного рассмотре
ния жалобы Алексея Наваль
ного на его арест после про
шедшей 26 марта в стране 
несанкционированной акции. 
По мнению экспертов, «глав
ный приоритет правительст
ва РФ в этом деле — избежать 
вывода ЕСПЧ о политической 
мотивированности преследо
вания заявителя».

”
Ъ“ выяснил подробности мемо-

рандума, направленного на прош-
лой неделе правительством РФ в 
ЕСПЧ по делу «Алексей Навальный 
против России», связанному с ан-
тикоррупционной акцией 26 мар-
та. Как сообщили 

”
Ъ“ в Минюсте, 

его позиция по новому делу Алек-
сея Навального сформирована «ис-
ходя из того, что действия компе-
тентных госорганов по согласова-
нию проведения публичного меро-
приятия и применению к заявите-
лю мер принуждения не являлись 
политически мотивированными, 
были обоснованными и соответст-
вовали нормам российского зако-
нодательства и требованиям Кон-
венции по защите прав человека».

В Минюсте отметили, что «с уче-
том прецедентной практики ЕСПЧ 
по аналогичным делам российская 
сторона детально и аргументиро-
ванно опровергла утверждения за-
явителя о нарушении его прав», а 
также «обратила внимание на нео-
боснованность применения ЕСПЧ 
приоритетного подхода к рассма-
триваемой жалобе». По данным 
Минюста, в меморандуме РФ «в 
различном контексте» приводятся 
ссылки более чем десяти дел, нахо-
дящихся на рассмотрении или уже 
рассмотренных ЕСПЧ: по жалобам 
Евгения Фрумкина и Ярослава Бе-
лоусова, а также граждан Мансуро-
ва, Сергея Кузнецова, Мудаевых, 

Бердзенишвили, Сергея Медведева 
против России, а также Ринка про-
тив Франции и Sandy Times про-
тив Великобритании. В чем имен-
но Минюст усматривает аналогии 
с делом Навального, в коммента-
рии не уточняется.

Политик, напомним, пожало-
вался в ЕСПЧ на незаконное задер-
жание во время митинга в Москве 
и арест на 15 суток, несправедливое 
судебное разбирательство, наруше-
ние свободы выражения мнения 
и собраний (отказ в согласовании 
мероприятия и преследование за 
его организацию, включая штраф 
20 тыс. руб. и участие в нем). Как и 
в предыдущих жалобах в ЕСПЧ, оп-
позиционер утверждал, что власти 
преследовали его по политическим 
мотивам (ст. 18 Конвенции). ЕСПЧ 
зарегистрировал жалобу 4 апреля, 
а уже 19 июня коммуницировал ее. 
Минюсту было предложено дока-
зать, что разгон акции, задержание 
и арест заявителя, а также процеду-
ра административного производст-
ва по его делу были «необходимы-
ми в демократическом обществе» 
и не применялись в политических 
целях — как в деле экс-владельца 
холдинга «Медиа-Мост» Владимира 
Гусинского. Отметим, что пока это 
единственное дело против России, 
в котором ЕСПЧ счел доказанным 
нарушение ст. 18 Конвенции на ос-
новании подписанного минист-
ром печати РФ Михаилом Лесиным 
с Владимиром Гусинским письмен-
ного соглашения об отказе от уго-
ловного преследования в обмен на 
продажу акций. Признать полити-
чески мотивированным преследо-
вание Михаила Ходорковского и 
Алексея Навального ЕСПЧ до сих 
пор отказывался.

По словам юридического дирек-
тора правозащитного центра «Ме-
мориал» Кирилла Коротеева, ука-
занные в списке дела Фрумкина 
(которого он представлял в ЕСПЧ) и 
Белоусова касались событий на Бо-

лотной 2012 года, ЕСПЧ в прошлом 
году вынес решения в их пользу. А 
дело Sandy Times касается публика-
ций в прессе, но не собраний. «По 
делам о событиях 26 марта шансы 
убедить ЕСПЧ, что нарушений Кон-
венции не было, нулевые»,— счи-
тает эксперт. «Большинство при-
веденных Минюстом дел касают-
ся решений ЕСПЧ по ст. 18. Созда-
ется ощущение, что главный при-
оритет российского правительст-
ва в этом деле — избежать вывода 
ЕСПЧ о политической мотивиро-
ванности преследования заявите-
ля»,— сказал 

”
Ъ“ руководитель су-

дебной практики Института права 
и публичной политики Григорий 
Вайпан. Для признания наруше-
ния ст. 18 заявитель должен пред-
ставить «конкретные доказательст-
ва, это не могут быть лишь общие 
рассуждения», напомнил 

”
Ъ“ адво-

кат Сергей Голубок.
Адвокат господина Навально-

го Ольга Михайлова сказала 
”
Ъ“, 

что таким доказательством служат 
«повторяющиеся действия вла-
стей». Она напомнила, что эти ар-
гументы оценит 13 декабря и Боль-
шая палата ЕСПЧ, которая приня-
ла к пересмотру дело Навального 
по семи аналогичным жалобам в 
связи с другими публичными ак-
циями. Они были удовлетворены 
2 февраля, но судьи ЕСПЧ четырь-
мя голосами против трех сочли не-
доказанной политическую моти-
вированность преследования оп-
позиционера. Решение обжалова-
ли обе стороны. Позиция властей 
РФ по этому делу будет сформиро-
вана до 14 сентября, сообщил Ми-
нюст. Отметим, что господин На-
вальный на этой неделе лично по-
сетил Страсбург, представив Ко-
митету министров Совета Европы 
свидетельства неисполнения РФ 
решения ЕСПЧ по обжалованно-
му им делу «Кировлеса».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург 

РГГУ изучит национальный вопрос
В университете создается Центр этнополитических  
и этнокультурных исследований

Ученый совет РГГУ одобрил созда
ние научноучебного Центра этно
политических и этнокультурных 
исследований, который будет 
проводить мониторинг межнацио
нальной ситуации в регионах и на
учные исследования, обучать сту
дентов и уже работающих в сфере 
госнацполитики чиновников. По 
мнению заместителя главы адми
нистрации президента (АП) Ма
гомедсалама Магомедова, центр 
внесет «свой вклад в выстраива
емую систему экспертного ана
лиза и прогнозирования» межна
циональной ситуации. Эксперт 
считает, что исследования центра 
РГГУ хорошо дополнят мониторинг 
Федерального агентства по делам 
национальностей (ФАДН).

Ученый совет РГГУ в среду вечером 
единогласно проголосовал за созда-
ние Центра этнополитических и этно-
культурных исследований. Центр ста-
нет подразделением РГГУ, сейчас ему 
подыскивают помещение. Директо-
ром центра утвержден главный науч-
ный сотрудник университета Маго-
мед Омаров. Создание центра поддер-
жали в АП и Минобрнауки. По словам 
заместителя главы АП Магомедсала-
ма Магомедова (курирует межнацио-
нальную сферу), «научно-экспертное 
и кадровое обеспечение — одна из ак-
туальных задач реализации страте-
гии госнацполитики». Он уверен, что 
центр РГГУ будет «активно взаимодей-
ствовать с президентским Советом по 
межнациональным вопросам и госо-
рганами, внесет свой вклад в выстраи-
ваемую систему экспертного анализа 
и прогнозирования, а также будет со-
действовать подготовке профильных 
специалистов».

В Центре этнополитических ис-
следований предполагается разра-
ботать новую систему мониторинга, 
которая, по словам Магомеда Омаро-
ва, дополнит существующую систе-
му ФАДН. Информация в нее, соглас-
но разрабатываемой в университете 
компьютерной программе, будет по-
ступать из СМИ, блогосферы, соци-
альных сетей и от участников поле-
вых исследований, которые смогут 
проводить в том числе студенты цен-
тра (бакалавриат, магистратура, ас-
пирантура). Также в центре планиру-
ется вести переподготовку действую-
щих в сфере реализации госнацполи-
тики чиновников, о недостаточном 
профессионализме которых говорят 
на каждом заседании президентского 
Совета по межнациональным вопро-
сам. В ближайшее время эта пробле-
ма усугубится в связи с поручением 
президента от 28 августа «определить 
в каждом муниципалитете должност-
ные лица, ответственные за реализа-
цию госнацполитики». По словам про-
ректора по научной работе РГГУ Ольги 
Павленко, в университете «разрабаты-
вается несколько проектов: по созда-
нию баз данных о межнациональной 
ситуации (участвует Наталья Каспер-
ская), культурологии, лингворегио-
новедению, экономическим, стати-
стическим исследованиям». Допол-
нительно, отметила она, «центр будет 
тонко и деликатно изучать этнокон-
фессиональную сферу, которая очень 
взрывоопасна».

Назначенный 29 августа врио рек-
тора РГГУ Александр Безбородов рато-
вал на заседании ученого совета за со-
здание центра, отметив обещание за-
интересованных структур «оказать ма-
териальную помощь». Господин Без-

бородов пояснил 
”
Ъ“ свою позицию 

тем, что изучил документы по центру, 
оставленные ему предыдущим ректо-
ром Евгением Ивахненко. «Штатные 
и финансовые вопросы решены»,— 
сказал он, отметив, что предполагает-
ся привлечь сотрудников из РГГУ, РАН, 
экспертов по нацполитике. По словам 
господина Омарова, финансировать 
центр предполагается за счет средств 
на научно-исследовательские работы 
Минобрнауки, грантовой поддержки 
и, возможно, госзаказов от заинтере-
сованных ведомств и служб.

Начальник управления монито-
ринга, анализа и прогнозов ФАДН 
Дмитрий Савельев отметил, что центр 
РГГУ собирается делать то же, что и 
агентство: мониторить СМИ, блогос-
феру, проводить полевые исследова-
ния. Агентство, по его словам, «готово 
делиться опытом», хотя к ним «никто 
не обращался, систему не смотрел». 
«Интересно будет посмотреть, где мы 
не совпадем,— сказал господин Саве-
льев 

”
Ъ“.— Для пользы дела это полез-

но: чем больше источников, тем объ-
ективнее картина. Пусть коллеги ре-
ализуются, информации, как и денег, 
много не бывает». Экс-министр по де-
лам национальностей Владимир Зо-
рин поддерживает инициативу РГГУ: 
«Кадров для выполнения поставлен-
ной президентом задачи определить 
ответственных за нацполитику в ка-
ждом муниципалитете не хватает,— 
отметил он.— Мониторинг ФАДН де-
лается силами и с участием чиновни-
ков. А если вузовская наука, общест-
венность будут дополнять государст-
венный мониторинг, то получится бо-
лее яркая картина ситуации в регио-
нах, своего рода фильм 3D».

Наталья Городецкая

Его поздравляет директор Федеральной службы по военно-
техническому сотрудничеству России Дмитрий Шугаев:
— Уважаемый Валерий Васильевич! От всей души поздрав-
ляю Вас с днем рождения! За годы доблестного и самоотвер-
женного служения в вооруженных силах нашей страны Вы 
заработали непререкаемый авторитет настоящего руково-
дителя. Сочетание целеустремленности, трудолюбия, выда-
ющихся теоретических и практических знаний в области 

военной стратегии — вот, пожалуй, лишь немногие из ха-
рактеристик, которые с искренним восхищением дают Вам 
коллеги. Ваш пример неустанной работы на благо укрепле-
ния военной мощи, экономического и научного потенциа-
ла России впечатляет и вдохновляет. Уважаемый Валерий Ва-
сильевич, позвольте пожелать Вам богатырского здоровья, 
неисчерпаемых сил, энергии и боевого духа!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 62 года начальнику Генерального штаба 
вооруженных сил России, первому заместителю  
министра обороны РФ Валерию Герасимову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Это были бесплатные места. И еще не-
сколько рядов были тоже бесплатные. Даль-
ше начинались те, на которые надо было по-
купать билеты, а вернее, пакеты. Синий па-
кет участника форума стоит 150 тыс. руб., 
красный — 200 тыс. Отличается один от дру-
гого только тем, что в синий пакет не входит 
участие в пленарном заседании, а зачем же 
еще все сюда только и едут? Чтобы оказаться 
в одном зале с президентом России. А даль-
ше, насколько хватает глаз, селфи с ним на 
фоне сцены, где его фигуру, может, и полу-
чится разглядеть из дальних рядов.

Но 200 тыс. руб.— это все-таки не 300 тыс., 
а именно их начало стоить место в бизнес-
классе самолета из Москвы во Владивосток 
задолго до начала форума. Причем особой 
проблемы с билетами не было: в эконом-
классе их можно было купить и перед выле-
том. Ожесточенная борьба, а правильнее ска-
зать война, шла за бизнес-класс. Участники 
форума решили, покупая красный пакет, для 
себя все и не намерены были теперь на пути 
к возможностям, которые он дарует во Влади-
востоке, терпеть лишения по дороге к нему.

В проходе между сценой и первым ря-
дом было уже не протолкнуться. Многие об-
суждали концерт Сергея Шнурова и группы 
«Ленинград», который накануне вечером 
устроил «Полюс-Золото». В восторге были не 
все и даже не многие: Шнур пел и играл око-
ло часа и, закончив свои дела на сцене, не вы-
ходил уже на бис.

Зато концерт «Мумий Тролля», который 
подарил своим гостям Олег Дерипаска, про-
должался три часа, а морепродукты, которы-
ми господин Дерипаска угощал гостей, види-
мо, долго еще будут стоять у них в глазах и 
в горле: их было так много, и были они так 
чувствительно прекрасны, что невозможно 
было их не пробовать, и они пробовали. И 
опять пробовали…

Все это и обсуждали участники пленар-
ной сессии, некоторые из которых, по прав-
де сказать, выглядели уже (или до сих пор) 
уставшими…

А директор Агентства стратегических 
инициатив Светлана Чупшева, к примеру, 
рассказала мне, что очень хотела сходить на 
оба концерта, пришла часов в шесть вечера к 
себе в номер, да и проспала до глубокой но-
чи, так что оставшуюся часть этой ночи толь-
ко и читала эсэмэски, которые с каждой ми-
нутой все отчаяннее писали ей все это время 
друзья и знакомые…

Я поговорил и с главой «Роснефти» Иго-
рем Сечиным, у которого сегодня был день 
рождения и который пробился к своему ме-
сту, когда журналистов предусмотрительно 
вывели из образовавшегося наконец коридо-
ра между сценой и первым рядом. Меня ин-
тересовало, как он относится к тому, что про-
курор накануне опубликовал в открытом су-
де стенограммы его разговоров с подследст-
венным Улюкаевым.

— Как отношусь? — переспросил Игорь 
Сечин.— А вот так: это профессиональный 
кретинизм. Есть вещи, которые должны 
быть закрыты со всех сторон и со всех точек 
зрения. Даже мысли не должно возникать, 
что такое можно обнародовать! Там есть све-
дения, содержащие гостайну…

— Про японцев и индийцев, с которы-
ми нет перспективы работать?..— пробовал 
уточнить я.

— Нет, не то…— качал головой Игорь  
Сечин.

Тут он замолчал, на этот раз подбирая 
слова.

— Ничего такого я, кстати, не сказал,— 
отозвался он наконец.— Но есть то, что не 
относится ко мне лично… В общем, есть… 
И поэтому тоже я так жестко накануне вы-
сказался, когда меня журналисты попроси-
ли прокомментировать показания Улюкае-
ва. Процесс, конечно, должен был быть за-
крытым.

— Не проконтролировали, значит, Игорь 
Иванович,— не удержался я.

Игорь Иванович смеялись.
Заседание началось в срок, то есть с опо-

зданием всего на час. И дело было, как ни 
странно, не во Владимире Путине или в Мун 
Чжэ Ине, президенте Кореи, и не в премьер-
министре Японии Синдзо Абэ, и даже не в 
президенте Монголии Халтмаагийне Баттул-
ге. Все они уже находились в корпусе S. Не 
хватало, как выяснилось, участников фору-
ма, которые встали в пробку на въезде на тер-
риторию университета: работали три пункта 
пропуска, и их оказалось катастрофически 
мало. Впрочем, такая ситуация повторялась 
уже третий день, и при желании можно было 
извлечь из нее уроки. Но не было желания.

Вел заседание бизнесмен китайского про-
исхождения, гражданин США Ронни Чан. 
Для начала он, прежде чем представить трех 

глав государств, сидящих в креслах на сце-
не, представил себя и вкратце о себе расска-
зал. А вкратце — потому, что он, как я понял, 
мог говорить вдвое, втрое, вчетверо дольше, 
но держал себя в руках и рассказывал всего, 
может, минут десять. Потом он дал слово Вла-
димиру Путину.

Российский президент говорил о положи-
тельной динамике в развитии его страны. О 
наших транспортных коридорах, о снятии 
торговых и протекционистских барьеров… 
Об удивительной инвестиционной привле-
кательности России… Чтобы увеличить ее 
еще больше, он рассказал:

— В отношениях с резидентами террито-
рий опережающего развития предлагается 
зафиксировать так называемую дедушкину 
оговорку, когда условия для инвестирования 
не могут ухудшиться в течение первых деся-
ти лет реализации проекта.

Тут все было понятно, кроме того, по-
чему эта оговорка дедушкина. Совершен-
но осталось непонятным, кто дедушка этой 
оговорки…

Кроме того, каждый инвестор, ставший 
резидентом территории опережающего раз-
вития (ТОР) или свободного порта Владивос-
ток до 2025 года, рассказал президент Рос-
сии, будет иметь десятилетнюю льготу по 
уплате страховых взносов.

— То есть,— пояснил Владимир Путин,— 
если вы зарегистрировались в ТОР в 2014 го-
ду, то льгота будет действовать для вас десять 
лет, до 2024-го, а если вы это сделали в 2025 
году, то плюс еще десять лет… Для крупных 
инвестиционных проектов, свыше 100 млрд 
руб., будет продлена льгота по налогу на при-
быль: с десяти до 19 лет… Наконец, предла-
гаю для иностранных инвесторов, которые 
вложат в Дальний Восток десять и более мил-
лионов долларов, предусмотреть упрощен-
ный порядок предоставления российского 
гражданства!

И Владимир Путин захотел проиллюстри-
ровать это решение, обратив внимание на 
модератора:

— Нашему ведущему мы тоже можем 
это предложить. Он бизнесмен и говорит, 
что если бы не этот форум, вряд ли бы здесь 
побывал. Пожалуйста, пусть вкладывает 
$10 млн — и будет ездить сюда как домой! 
Собственно говоря, домой, а не как домой!

Ронни Чан деланно округлил глаза и дол-
го благодарил Владимира Путина подня-
тым большим пальцем вытянутой правой 
руки. Он вел себя так, словно Владимиру 
Путину удалось его удивить и как будто он 
думал, что российское гражданство стоит 
гораздо дороже.

Корейский президент выступал очень 
долго, и следить за ходом его мысли было за-
труднительно и даже в какой-то момент му-
чительно больно: он, кажется, хотел выгля-
деть поэтической натурой и использовал ме-
тафоры, расшифровать которые не представ-
лялось никакой возможности.

— Каша у него в голове…— так по-русски, 
с осуждением и одновременно с сочувствием 
тихо произнес немолодой участник форума, 
сидевший рядом со мной.

И еще Мун Чжэ Ин несколько раз повто-
рил, что самым оптимальным партнером для 
России является Корея. Надеюсь, монголу и 
японцу на сцене было при этом нехорошо.

Первые участники форума стали в какой-
то странной спешке покидать зал именно на 
выступлении Мун Чжэ Ина. Может, они дела-
ли вид, что сильно спешат, потому что только 
совсем уж безотлагательное дело могло, каза-
лось, заставить их покинуть едва начавшееся 
мероприятие с участием президента России. 
И кто-то даже озабоченно приложил трубку к 
уху, еще больше торопясь к выходу…

Зато прекрасен был президент Монголии 
Халтмаагийн Баттулга. Он, во-первых, назвал 
Дальний Восток Ближним и добавил, что для 
него этот Восток никак не может быть Даль-
ним, потому что из Улан-Батора до Владивос-
тока лететь два часа пятьдесят пять минут. 
А во-вторых, речь его заняла и вовсе полто-
ры минуты. За это время он успел сказать, 
что надеется: Россия предоставит Монголии 
льготные тарифы для транзита монгольской 
продукции, и убедительно дал понять, что за 
ними и приехал.

Премьер-министр Японии Синдзо Абэ, ко-
торый тоже не просто так, а за мирным дого-
вором ездит в Россию раз в полгода или да-
же чаще в последнее время, начал издалека: 
с предложения сидящему в зале чемпиону 
Олимпийских игр японцу Ясухиро Ямасите, 
который популярен в Японии, конечно, го-
раздо больше, чем сам Синдзо Абэ, пригла-
сить в Страну восходящего солнца обладате-
лей черных поясов по дзюдо Владимира Пу-
тина и Халтмаагийна Баттулгу и провести с 
ними показательные поединки.

Синдзо Абэ знает, конечно, какую сла-
бость Владимир Путин питает к дзюдоисту 
Ямасите, так что предложение было беспро-
игрышным.

Потом Синдзо Абэ перешел к воспомина-
ниям о своем родном городе Нагато, куда в 
декабре прошлого года он приглашал Влади-
мира Путина.

— Прошла ночь,— сообщил Синдзо 
Абэ.— Рассвело.

Да нет, что значит сообщил. Это были сти-
хи, и он их читал.

— И проснувшись, мы увидели с Влади-
миром Путиным (это что такое? — А. К.), что 
сад был весь белый! В середине ночи снег 
с дождем сменился настоящим снегом! И 
президент тогда сказал: «Как красиво! Как в 
сказке!»

Да, похоже, Синдзо Абэ отчаялся наме-
кать, что пора бы наконец подписать мир-
ный договор, и решил перейти к активным 
действиям, а то эти русские, кажется, хотят 
оказаться хитрее хитрого, то есть его самого: 
он с ними без конца встречается, они это с 
энтузиазмом эксплуатируют, а толку для не-
го, Синдзо Абэ, вообще никакого, одни толь-
ко хлопоты с союзниками и с собственным, 
строго говоря, народом…

Синдзо Абэ предлагал участникам форума 
порадоваться, что японская футбольная ко-
манда «Голубые самураи» (Samurai Blue) до-
билась права участвовать в чемпионате ми-
ра 2018 года — и зал, по-моему, очень порадо-
вался, да просто хохотал.

Синдзо Абэ перечислил несколько обла-
стей, в которых Япония могла бы прямо сей-
час помочь России. Справиться с туберку-
лезом («Насколько я слышал, 15 тыс. чело-
век уходят из жизни в России из-за тяжелых 
форм туберкулеза…»).

А также надо спасать детские жизни и 
жизни стариков. И то и другое, подчеркнул 
он, возможно, но промолчал о том, что толь-
ко при подписании мирного договора.

Во Владивостоке Япония создаст торгово-
курортный кластер (сидевший с другой сто-
роны от меня член совета директоров сво-
бодного порта Владивосток в этом месте раз-
разился грандиозными аплодисментами).

— Сейчас вы видите план по улучшению 
почтовых узлов! — воскликнул между тем 

Синдзо Абэ.— Посылки будут доставляться 
точно в назначенный день!

А ведь это, подумал я, еще и мастер-класс 
для нового президента Кореи, который гру-
бо настаивал на том, что его страна — самый 
оптимальный партнер для России на Даль-
нем Востоке. Синдзо Абэ на этом же настаи-
вал иначе.

А Воронеж и вовсе «может стать моделью 
японско-российского сотрудничества». Для 
этого в правительстве Японии у Синдзо Абэ 
есть министр, который занимается только 
этим сотрудничеством.

— В Воронеже,— рассказывал Синдзо 
Абэ,— мы должны применить новую систе-
му, которая будет изменять время действия 
зеленых сигналов светофоров через обмен 
информацией об интенсивности движения 
между теми светофорами, которые находят-
ся сзади и спереди по ходу движения машин!

Я выдохнул вместе с Синдзо Абэ, но оказа-
лось, что рано — он ведь не закончил:

— То есть зеленый сигнал,— с упоением 
продолжил японский премьер,— должен 
действовать столько времени, сколько нуж-
но, чтобы беспрепятственно прошла одна 
группа автомобилей, и мы сможем умень-
шить пробки в Воронеже!

Было бы странно, если бы Синдзо Абэ по-
сле этого ни слова не сказал про угрозу всему 
этому нарождающемуся воронежскому сча-
стью — ядерные испытания в Северной Ко-
рее: «Надо объединиться и оказать на Север-
ную Корею максимальное давление».

И после этого Синдзо Абэ наконец откры-
тым текстом, словно потеряв терпение (а он 
его и в самом деле потерял), сказал о глав-
ном, на фоне чего меркнет для него любая 
история взбесившейся, по его мнению, Се-
верной Кореи:

— Мы должны поставить точку в ненор-
мальной ситуации, когда у нас до сих пор нет 
мирного договора! — воскликнул он.— Вла-
димир, эту обязанность должны выполнить 
мы вдвоем (потому что Синдзо Абэ скоро мо-
жет и перестать работать премьер-минист-
ром. У него элементарно нет больше време-
ни на реверансы, буквально ни часа.— А. К.). 
Преодолеем же все трудности, оставим моло-
дым людям следующего поколения мир, в ко-
тором два государства, Япония и Россия, смо-
гут в полной мере раскрыть свой потенциал!

Ронни Чан между тем назвал три «бомбы» 
последнего времени в мире: «Брексит», До-
нальд Трамп и Северная Корея. Начал с по-
следнего. У него есть друг, который занима-
ется недвижимостью. Этот друг, сказал Рон-
ни Чан, ни за что не будет инвестировать в 
Северо-Восточный Китай, потому что в этих 
местах возможен ядерный конфликт. А сам 
Ронни Чан, такая история, уже инвестиро-
вал в Китай $14 млрд, а в Северо-Восточную 
Азию — $4 млрд.

И я другими глазами, разумеется, смотрел 
на этого человека. Судя по тому, что и как он 
говорил, это были явно не последние его 
$14 млрд и $4 млрд.

— Кто же из нас прав? — спрашивал Рон-
ни Чан глав государств.

Для меня-то теперь вообще во всем был 
прав только Ронни Чан.

Примерно так ему все и сказали, по-раз-
ному мотивируя. Но все сошлись в том, что 
ядерной войны не будет. Такой оптимизм по-
казался мне все-таки странноватым. Я бы не 
был в этом так уверен.

А Владимир Путин припомнил, что еще в 
2005 году «мы же практически обо всем до-
говорились! Ведь были достигнуты соглаше-
ния, согласно которым Северная Корея взяла 
на себя определенные обязательства по сво-
рачиванию ракетно-ядерной программы!.. 
Потом, к сожалению, кто-то (Владимир Пу-
тин решил отчего-то пощадить Соединенные 
Штаты.— А. К.) потребовал, на мой взгляд, от 
Северной Кореи того, чего она не обещала, 
и постепенно ситуация деградировала до се-
годняшнего уровня…»

Разговор, казалось, наконец-то становил-
ся интересным. Тем более что Ронни Чан, не 
побоюсь этого слова, с почтением сказал, что 
«одиннадцать тысяч пушек Второй мировой 
войны направлены на Сеул». А Синдзо Абэ и 
вовсе вспомнил про 1994 год, когда тоже ка-
залось, что мир обо всем договорился с Се-
верной Кореей… И опять кое-кто недорабо-
тал… И что «Соединенные Штаты упустили 
много моментов (а вот Синдзо Абэ произнес 
два этих святых слова вслух.— А. К.), начина-
ют винить кого-то еще, и это прискорбно!..»

Про такую угрозу миру, как Дональд 
Трамп, Ронни Чан начал интересоваться пре-
жде всего у Владимира Путина.

— Вы — гражданин Соединенных Шта-
тов,— сказал ему российский президент.— 
Здесь глава государства и глава правитель-
ства, которые являются ближайшими союз-
никами Соединенных Штатов в регионе и 
в целом. А вы этот вопрос адресуете поче-
му-то мне!

Зал долгожданно зааплодировал. Хлопа-
ли появившейся живости на сцене.

— Мы видим желание действующей ад-
министрации ситуацию разрядить,— выска-
зался российский президент. Никто не хочет 
обострения…

Он повторил историю про казненного в 
Ираке Саддама Хусейна и про то, что Север-
ная Корея понимает на его примере: ни в ко-
ем случае от ядерной программы отказывать-
ся нельзя (президент России говорил об этом 
в китайском Сямэне.— А. К.).

Президент России говорил долго, обраща-
ясь к коллегам:

— Нужно убедить Северную Корею, что и 
для них это (отказ от ядерной программы.— 
А. К.) лучшее решение! А мы что им предла-
гаем? Мы говорим: «Мы не будем применять 
санкции! То есть вы будет лучше жить. У вас 
на обеденном столе будет побольше вкус-
ных, хороших продуктов и так далее. Вы бу-

дете лучше одеваться!» Но следующий шаг, 
они так думают, это приглашение на кладби-
ще! И они с этим никогда не согласятся!

Мне пришло в голову, что Владимир Пу-
тин должен был пригласить на форум севе-
рокорейского лидера Ким Чен Ына. Насколь-
ко бы все упростилось! И тот ведь приехал 
бы! И вот это была бы история. И делалась бы 
она на наших глазах! Любое слово, которое 
сейчас произносили люди, сидящие на сце-
не, было бы обращено лично к Ким Чен Ыну, 
и он что-то отвечал бы! И ведь они могли до-
говориться…

Тут я вспомнил, что ведь, между прочим, в 
зале сидят три северокорейских товарища во 
главе с министром внешней торговли КНДР. 
И это были не шутки. Присутствующие гово-
рили о Северной Корее так, словно она хоть 
и в опасной близости, а все-таки на какой-то 
другой планете, а она-то была тем не менее 
тут, в этом зале, и все слышала, и про кладби-
ще в том числе… И мягко говоря, расстраи-
валась… И как же неуверенно и беспокойно 
чувствовали себя здесь эти три товарища…

Обсуждение продолжалось, Ронни Чан да-
вал слово всем, кроме монгольского прези-
дента, которому пригодились, видимо, все 
его навыки в дзюдо, чтобы сохранять спокой-
ствие, да и все остальные навыки тоже при-
годились ему.

Через полтора часа после начала дискус-
сии прозвучала следующая фраза (ее произ-
нес президент Кореи):

— Санкции — это метод привлечения Се-
верной Кореи к диалогу!

Это значило, что разговор стал бессмы-
сленным. Его участники перестали слышать 
друг друга. Владимир Путин, например, по-
следний час пытался доказать коллегам пря-
мо противоположное.

Радовались этому в зале, по-моему, только 
все те же три товарища.

Тут, впрочем, началось что-то не очень по-
нятное. Ронни Чан стал задавать такие во-
просы, что казалось, захотел, чтобы присут-
ствующие окончательно потеряли интерес 
не только к нему, но и вообще ко всей этой 
сессии и потихоньку, не привлекая к себе об-
щего внимания, ушли бы, тоскуя, и со сцены.

Ронни Чан интересовался, какой Влади-
миру Путину видится роль России в глобаль-
ной политической системе. Тот вынужден 
был отвечать. Ронни Чан спрашивал, не пора 
ли уже как-нибудь по-другому назвать Даль-
ний Восток… Он в какой-то момент активи-
ровал монгольского президента, но, кажет-
ся, потревожил его напрасно: спросил об от-
ношениях с Дальним Востоком — каким тот 
их видит…

Ронни Чан доставал два доллара и объяс-
нял, что один —— его собственный, а дру-
гой, корпоративный, и просил разъяснить 
ему будущее обоих… Нет, конечно, не для 
того собрались на сцене эти люди. А бегство 
из зала стало в какой-то момент, мне показа-
лось, паническим…

Причем Владимиру Путину хотелось ведь 
поговорить, и он даже порывался — вопре-
ки воле ведущего. Он вдруг радовался, на-
пример, что в Китае есть специальный вице-
премьер, отвечающий за отношения с Росси-
ей, и напоминал, что накануне вручил ему 
орден Дружбы (и забывал, что про такого же 
вице-премьера только что рассказывал Син-
дзо Абэ).

— Имейте в виду, что у нас это не послед-
ний орден!..— предупреждал коллег россий-
ский президент.

И говорил, что даже и нынешний гос-
секретарь США Рекс Тиллерсон в свое вре-
мя, когда был главой нефтяной компании 
ExxonMobil, получил такой же орден, да толь-
ко «попал сейчас в плохую компанию и нем-
ножко отруливает, но благодаря взаимодей-
ствию, дружбе и сотрудничеству вернется на 
правильный путь…».

Но вслух не смеялся.
Наоборот, всерьез добавлял, что «даже на 

фоне дипломатических скандалов, которые 
инициировал Госдеп, мы сейчас договори-
лись с ними (с ExxonMobil — А. К.) о том, как 
мы выйдем из ситуации, учитывая их инте-
ресы… В самое ближайшее время правитель-
ство России объявит об этом…».

Это означало, что в истории с иском 
ExxonMobil к России о возмещении части на-
логов по проекту «Сахалин-1» есть внесудеб-
ная перспектива. ExxonMobil считает, что по-
сле снижения ставки налога на прибыль в 
России до 20% с 2009 года именно эта ставка 
должна была применяться к компании вме-
сто прежней — в 35%.

Ведущий тем временем начинал вдруг об-
ращаться к Владимиру Путину как к «челове-
ку бизнеса», и российский президент мор-
щился… И рассказывал о своем: что, «несмо-
тря на все крики о санкциях, американцы до 
сих пор летают на наших ракетных двигате-
лях!». И после очередного вопроса модерато-
ра терял терпение, которое давно уже поте-
ряли все остальные:

— Я же уже сказал!..
— Но говоря как представитель Гонкон-

га!..— настаивал модератор…
Он был тут представителем уже очень 

многих стран… и пояснял, что работает в во-
семнадцати… Это был, конечно, уверен, его 
день, его личный великий бенефис.

Последним вопросом его стал такой: ка-
кое наследство каждый из глав государств 
намерен оставить детям и внукам?

Все трое отделались общими словами, ка-
ждое из которых мог произнести любой из 
них, да и вообще эти слова можно было пере-
ставлять местами в любой последовательно-
сти сколько угодно времени.

А могли бы сказать и прямо: полтора мил-
лиарда шестнадцать миллионов триста двад-
цать тысяч, например. Долларов, конечно.

Андрей Колесников,  
остров Русский

Разговорный Русский

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель правления Газпромбанка Андрей Акимов:
— Дорогой Алишер Бурханович! Все Вас знают как успешного инвестора, талантливого 
предпринимателя и щедрого мецената. Но только близким друзьям и коллегам известно, 
каким огромным трудом достался этот успех, как много работы проделано со свойственным 
Вам упорством и целеустремленностью, в скольких сложных ситуациях Вы проявили 
исключительную мудрость, интуицию и умение разбираться в людях. Свою безупречную 
репутацию Вы храните на протяжении всей жизни, всегда выбирая верность данному сло-
ву, заботу об окружающих и личную ответственность за результат в качестве безусловных 
приоритетов бизнеса и любых взаимоотношений. Вы всегда открыты новому, современно-
му, технологичному, а это залог успеха, дальнейших достижений, имеющих огромное зна-
чение для экономики и социальной сферы нашей страны. Желаю Вам неизменной удачи, 
крепкого здоровья и радости от каждого нового дня!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 64 года  
основателю компании USM Holdings  
Алишеру Усманову
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Владимир Путин надеется, 
что американский госсекретарь 
Рекс Тиллерсон вернется на пра-
вильный путь   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Иван Зуенко, 
научный сотрудник Центра  
азиатско-тихоокеанских исследований  
ИИАЭ ДВО РАН

Форум  
для двоих

Самыми заметными иностранными участ-
никами Восточного экономического форума 
(ВЭФ, см. также стр. 1, 2) в этом году стали япон-
цы. Так было и в 2016-м, когда японский пре-
мьер Синдзо Абэ использовал форум для то-
го, чтобы заявить на весь мир о своей друж-
бе с Россией и лично с президентом Владими-
ром Путиным. Тогда же было намечено сразу 
несколько направлений сотрудничества.

Пока лучше всего развиваются проекты 
в области дзюдо. Так, одним из ярких событий 
форума является турнир под патронажем глав 
РФ и Японии. На территории Дальневосточно-
го университета, где проводится ВЭФ, заложи-
ли Дворец единоборств, возле которого разве-
ваются только три национальных флага: Рос-
сии, Японии и… Монголии.

Да, с избранием нового монгольского пре-
зидента, бывшего чемпиона мира по самбо, 
«дзюдо-дипломатия» приобрела контуры тре-
угольника. Но в эту конфигурацию не вписы-
вается ключевой партнер России — Китай. Во-
первых, председатель КНР Си Цзиньпин лю-
бит футбол. А во-вторых, Китай на форуме 
представлен непозволительно слабо. Даже на 
сессиях, где обсуждались вопросы, непосред-
ственно касающиеся Китая, отсутствовали ки-
тайские ВИПы. Вместо них «от лица» КНР го-
ворили наши блестящие дипломаты-кита-
исты — посол РФ в Пекине Андрей Денисов 
и замминистра иностранных дел Игорь Мор-
гулов. Однако заверения в перспективности 
«большого евразийского партнерства» без го-
лоса Китая звучат очень странно.

Во многом это вызвано тем, что второй год 
подряд мероприятие игнорирует Си Цзинь-
пин. Китайские собеседники утверждают, что 
ничего криминального в этом нет. Мол, год 
назад Си и Путин встречались во время сам-
мита G20 в Ханчжоу. Тогда он состоялся бук-
вально через пару дней после ВЭФ, а других 
причин приехать во Владивосток, кроме как 
увидеть Путина, у китайского лидера вроде 
как нет. В этом году владивостокскому фору-
му предшествовали саммит БРИКС в Сямэне 
и июльская встреча тет-а-тет старых друзей.

Все так, но в отсутствие главы государства 
статус китайской делегации постепенно по-
нижается. Год назад ее возглавлял замести-
тель председателя китайского парламента — 
не бог весть какой ВИП, учитывая, что 72-лет-
ний Чэнь Чанчжи даже не является членом 
правящей Компартии. Зато хотя бы делега-
ции приграничных провинций возглавляли 
губернаторы. В этом году вместо них приеха-
ли их замы. А делегацию в целом возглавил 
Ван Ян — третий по рангу вице-премьер.

На этом фоне ВЭФ все больше превраща-
ется в форум российско-японской дружбы. 
Год назад Синдзо Абэ установил слишком вы-
сокую планку ожиданий, которые в полном 
объеме не реализовались, да и не могли реа-
лизоваться, учитывая наличие такого пато-
вого вопроса, как статус Южных Курил. В то 
же время его значение не стоит преувеличи-
вать. Японские собеседники во время ВЭФ 
признавались, что для них сейчас приори-
тет номер один — решение северокорейско-
го вопроса. Именно в нем поддержка России 
как члена Совбеза ООН будет критически важ-
на. И именно ее наличие или отсутствие яв-
ляется главным критерием, по которому бу-
дет оцениваться вся российская политика То-
кио. Если результата не будет, то Абэ, активно 
критикуемый в Японии за дружбу с Москвой, 
в преддверии парламентских выборов будет 
вынужден ее свернуть.

Для России же приоритетом являются ино-
странные вложения в специально созданные 
инвестиционные площадки Дальнего Восто-
ка. И это тот случай, когда от слов к делу по-
ра переходить зарубежным партнерам РФ. 
И Япония с Китаем тут не исключение.

Росстандарт совместно с МВД начал 
разработку нового ГОСТа, который из-
менит внешний вид автомобильных 
номеров. Планируется уменьшить раз-
мер госзнаков для мотоциклов, ввести 
специальные номера для спортивных, 
классических, а также японских и аме-
риканских автомобилей. Переход на 
новый формат, скорее всего, начнется 
не раньше 2019 года. При этом код ре-
гиона, а также количество букв и цифр 
в госзнаках, вопреки сообщениям ря-
да СМИ, останутся без изменений.

На сайте Росстандарта опубликовано уве-
домление о разработке проекта нового на-
ционального стандарта, который установит 
требования к типам, основным размерам, 
техническим нормативам государственных 
регистрационных знаков. Действующий 
ГОСТ 1993 года будет, таким образом, пере-
смотрен. В течение двух месяцев документ 
пройдет публичное обсуждение. Как пояс-
нили 

”
Ъ“ в Росстандарте, к маю 2018 года бу-

дет готова финальная редакция документа, 
в октябре того же года он должен быть ут-
вержден. Дата вступления в силу не опреде-
лена, на практике это занимает от 3 до 18 ме-
сяцев (то есть, скорее всего, в 2019 году).

Разговоры о разработке нового стандар-
та автомобильных номеров, напомним, 
начались еще в 2016 году. С соответству-
ющей инициативой выступил Научно-ис-
следовательский центр проблем безопас-
ности дорожного движения (НИЦ БДД) 
МВД РФ, о чем сообщал 

”
Ъ“ в ноябре прош-

лого года. Запланированы следующие но-
вовведения: уменьшение размера номер-
ных знаков для мототехники (они не уме-
щаются на площадках под номер совре-
менных байков), введение новых форм 
знаков (для владельцев американских 
и японских машин, площадки для кре-
пления знаков на которых не совпадают 
с российскими стандартами), а также спе-
циальные госзнаки для ретро- и классиче-
ских автомобилей. Именно НИЦ БДД вы-
ступает разработчиком нового стандарта, 
о чем говорится в уведомлении на сайте 
Росстандарта. Отметим, что, несмотря на 
«публичное обсуждение», в общем досту-
пе документа нет, он представляется толь-
ко по запросу.

Практически одновременно с этим, на 
текущей неделе, в ряде СМИ появилась ин-
формация со ссылкой на источник в пра-
вительстве РФ о том, что в рамках «номер-

ной» реформы планируется убрать из гос-
знаков обозначения региона, увеличить 
количество букв и цифр, а также оснастить 
номера чипами. В МВД поспешили эту ин-
формацию опровергнуть. Отметим, что 
в 2013 году премьер Дмитрий Медведев 
действительно поручал МВД, Минкомсвя-
зи и Минпромторгу разработать техноло-
гию по использованию в автономерах ра-
диомикрочипов (технология RFID), но до 
реализации за минувшие четыре года де-
ло не дошло. В Росстандарте вчера уточни-
ли: «увеличение числа букв, цифр и чипи-
рование автомобильных знаков в данном 
(разрабатываемом.— 

”
Ъ“) стандарте пока 

не предусматриваются». «Все полученные 
в ходе публичного обсуждения замечания 
и предложения будут рассмотрены разра-
ботчиком и учтены при подготовке окон-
чательной редакции указанного проекта 
стандарта»,— пояснили в ведомстве. 

Первый зампред комитета Госдумы по 
госстроительству Вячеслав Лысаков счи-
тает, что необходимость пересмотра стан-
дартов номеров назрела давно. «Очевид-
но, что проблема с нехваткой букв и цифр 
в номерах есть, но ответ должны дать ма-
тематики: хватит ли комбинаций на бес-

проблемное существование хотя бы лет 
на десять,— говорит он.— С американ-
скими и японскими машинами надо то-
же разобраться, существование несколь-
ких сотен тысяч таких автомобилей мы 
не можем игнорировать. Кроме того, нуж-
но унифицировать наши знаки с европей-
скими. Большинство стран постсоветско-
го пространства это уже сделали». Госпо-
дин Лысаков также отметил, что необхо-
димо решить проблему, связанную с тем, 
что владельцы автомобилей с зарубеж-
ными номерами фактически не получают 
штрафов с камер и избегают ответствен-
ности. По сведениям 

”
Ъ“, в таких случаях 

столичная ГИБДД отправляет «письма сча-
стья» на зарубежные адреса (предостав-
ленные по запросу в ФТС), но факт опла-
ты такого штрафа проверить очень слож-
но. Проблема эта частично должна быть 
решена принятием межправительствен-
ного соглашения между Россией, Бело-
руссией и Казахстаном по обмену инфор-
мацией систем фотовидеофиксации, его 
проект готовят в ГИБДД (

”
Ъ“ сообщал об 

этом в марте 2017 года), документ сейчас 
проходит согласования.

Иван Буранов

К автомобильным номерам подойдут с новыми мерками
Госзнаки поменяют размер и форму, но не содержание

Вчера на процессе по делу в отношении 
Алексея Улюкаева выступил один из 
ключевых свидетелей — водитель быв-
шего главы Минэкономики Илья Ма-
каров. Он рассказал, каким образом 
сумка с обработанными специальным 
составом $2 млн оказалась в багажни-
ке BMW 750, на котором передвигал-
ся экс-министр. По словам свидетеля, 
деньги принес сам господин Улюкаев. 
Таким образом, сочетая содержание 
выступления свидетеля с заслушанны-
ми ранее переговорами Игоря Сечина 
и Алексея Улюкаева, гособвинение со-
ставило целостную картину предпола-
гаемого преступления.

Вчера в Замоскворецком суде допраши-
вались свидетели обвинения, первым из ко-
торых оказался руководитель управления 
имущественных отношений и приватиза-
ции крупнейших организаций Росимуще-
ства Евгений Столяров. Ничего сенсацион-
ного он суду не сказал. По словам чиновни-
ка, его ведомство не возражало против уча-
стия «Роснефти» в покупке контрольного па-
кета «Башнефти», что и изложило в докладе 
правительству. Аналогичной позиции при-

держивался и агент сделки «ВТБ Капитал», 
который, по словам чиновника, счел, что 
покупка акций именно «Роснефтью» даст 
в итоге «синергетический эффект». О том, 
что Алексей Улюкаев считал «Роснефть» «не-
надлежащим покупателем», господин Сто-
ляров, по его словам, узнал из СМИ. Он так-
же припомнил, что ранее, в 2014 году, госпо-
дин Улюкаев не был против участия госком-
паний в приватизации.

Куда большее впечатление на присут-
ствующих произвело выступление води-
теля господина Улюкаева Ильи Макарова, 
который около часа рассказывал о событи-
ях, произошедших 14–15 ноября 2016 года. 
Свидетель сообщил, что около двух часов 
дня 14 ноября ему позвонила секретарь тог-
дашнего министра Ирина, которая сказала, 
что через три часа он должен привезти шефа 
в офис «Роснефти». По словам водителя, ему 
пришлось воспользоваться картой Москвы 
в «Яндексе», поскольку ранее он министра 
в офис НК не возил и адреса компании не 
знал. Приехав на Софийскую набережную, 
BMW 750 министра (госномер А007МР) при-
парковался на территории «Роснефти» в за-
крытом боксе возле VIP-подъезда. Господи-

на Улюкаева, по словам свидетеля, встре-
тил глава нефтяной компании Игорь Се-
чин, который поздоровался также и с во-
дителем, порекомендовав ему «подождать 
в машине». После этого, рассказал господин 
Макаров, Алексей Улюкаев и Игорь Сечин 
ушли. «Через несколько минут я услышал, 
как открылся багажник, и вышел — ну, ма-
ло ли кто там открывает»,— продолжил го-
сподин Макаров. По его словам, он увидел 
возле BMW министра, в руках которого был 
закрытый на замок «портфель» длиной при-
мерно 1 м и около 40 см в высоту. Господин 
Улюкаев принялся заносить саквояж в ба-
гажник, однако водитель, по его словам, ре-
шив помочь шефу, перехватил его, сам по-
ставил внутрь, закрепив за боковыми сетка-
ми. Весил саквояж, по мнению свидетеля, 
«килограммов четырнадцать-пятнадцать, 
может, и двадцать», поэтому устанавливать 
его в багажнике пришлось двумя руками. 
Закончив работу, водитель обнаружил, что 
министр уже ушел, но вскоре он вернулся 
в сопровождении господина Сечина, кото-
рый нес в руке замотанную в целлофан пле-
теную корзинку с вином и колбасой. Поста-
вив и ее в багажник, водитель тронул маши-

ну с места, но при выезде был остановлен 
охранником, после чего иномарку блокиро-
вали сотрудники ФСБ. Чекисты попросили 
свидетеля сдать мобильные телефоны и взя-
ли смывы с рук. После многочасовых след-
ственных действий уже 15 ноября Илья Ма-
каров отвез господина Улюкаева и сопрово-
ждавшего их сотрудника ФСБ в здание СКР, 
где министра ожидал допрос. По словам 
свидетеля, начиная с момента задержания 
все происходящее чекисты снимали на ви-
део (его пока гособвинение в суде не предъ-
являло). Свидетель также сообщил, что 
ключ от замка сумки, которая находилась 
в багажнике, оперативникам отдал сам ми-
нистр, а когда при свидетелях она была от-
крыта, в ней были обнаружены $2 млн.

Отметим, что выступление в суде Ильи 
Макарова может иметь важное значение не 
только потому, что проливает свет на обсто-
ятельства предполагаемой передачи взят-
ки, но и в связи с тем, что защита экс-минис-
тра настаивает на незаконности следствен-
ных действий, проведенных после задержа-
ния экс-министра, ссылаясь на отсутствие 
при них адвокатов.

Владислав Трифонов

$2 млн проследили до багажника
Водитель Алексея Улюкаева рассказал, как министр принес сумку

Как стало известно ”Ъ“, экс-замести-
тель главы ГСУ СКР по Москве Денис 
Никандров, обвиняемый ФСБ в полу-
чении взятки от вора в законе Захария 
Калашова (Шакро Молодой), начал 
переговоры о заключении досудеб-
ного соглашения с Генпрокуратурой. 
В рамках предстоящей сделки он рас-
крыл работникам ФСБ схему получе-
ния взяток бывшими и действующими 
руководителями СКР, согласно кото-
рой деньги переводились им на карты, 
оформленные на третьих лиц в одном 
из европейских банков. Благодаря со-
глашению генерал Никандров может 
быть переведен из СИЗО под домаш-
ний арест, а по приговору суда получит 
минимальный срок. 

По данным источника 
”
Ъ“, близкого 

к расследованию уголовного дела о взят-
ках, досудебное соглашение о сотрудниче-
стве Денис Никандров еще не заключил, 
однако переговоры об этом сейчас ведут-
ся. Одним из условий заключения сделки 

с обвиняемым, предусматривающей суще-
ственное смягчение для него наказания, 
стало получение от господина Никандрова 
новой информации, изобличающей его са-
мого и его предполагаемых подельников. 
Такую информацию обвиняемый, по дан-
ным собеседника 

”
Ъ“, уже дал, раскрыв для 

ФСБ схему получения взяток через банков-
ские карты, оформленные в одном из евро-
пейских кредитных учреждений.

Такие карты следствие еще при первых, 
состоявшихся летом 2016 года обысках, по 
сообщениям источника 

”
Ъ“, обнаружило 

и изъяло у всех трех обвиняемых по делу — 
Дениса Никандрова, руководителя главно-
го управления межведомственного взаи-
модействия и собственной безопасности 
СКР Михаила Максименко и главы УСБ ко-
митета Александра Ламонова. Однако пер-
воначально все держатели карт наотрез от-
казались объяснять сотрудникам ФСБ их 
происхождение, а получить информацию 
из банка-эмитента, в котором были откры-
ты счета, долго не удавалось. Кредитное уч-

реждение, ссылаясь на банковскую тайну, 
требовало официальные запросы с исчер-
пывающей информацией по уголовному 
делу. В России ФСБ смогло установить лишь 
то, что карты использовались обвиняемы-
ми для приобретения различных товаров 
и оплаты услуг, после чего регулярно по-
полнялись неизвестными лицами.

Рассчитывая заключить сделку, госпо-
дин Никандров, по данным источника 

”
Ъ“, рассказал, что эту схему использовали 

не только обвиняемые по делу Шакро Мо-
лодого, но и некоторые другие сотрудники 
СКР из числа его сослуживцев. Кто имен-
но фигурировал в составленном по показа-
ниям генерала списке, неизвестно, одна-
ко, как уже сообщал 

”
Ъ“, в конце прошлой 

недели сотрудники ФСБ провели в рам-
ках расследования целую серию допросов 
и обысков. При этом определенный инте-
рес у следствия возник к начальнику глав-
ного следственного управления СКР по 
Москве Александру Дрыманову, проходя-
щему свидетелем по делу о взятках от Ша-

кро. Вчера генерал Дрыманов не смог от-
ветить на вопросы 

”
Ъ“, сославшись на за-

нятость. Ранее он заявлял 
”
Ъ“, что следст-

вие ФСБ, обыскав и допросив его в самом 
начале расследования — летом прошлого 
года, больше никаких претензий к нему не 
предъявляло.

Представители Дениса Никандрова 
в разговоре с 

”
Ъ“ отметили, что «карточная» 

тема в уголовном деле действительно при-
сутствует. При этом, по их данным, разра-
батывается она следствием только на пер-
спективу, поскольку к инкриминируемо-
му господину Никандрову эпизоду получе-
ния €500 тыс. от вора Шакро не имеет отно-
шения. По их данным, сделка с Генпроку-
ратурой не заключена. Однако, как следу-
ет из практики, обвиняемый и следователь 
обычно посвящают защитника в детали со-
стоявшихся между ними переговоров уже 
после того, как соглашение фактически до-
стигнуто и от адвоката на этом этапе требу-
ется лишь заверить его своей подписью.

Сергей Машкин

ФСБ раскрыла карты следствия
В деле о коррупции в СКР появились новые эпизоды
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1 сентября в ”Ъ“ 
и на rusfond.ru мы рас
сказали историю пяти
летней Ангелины Рожи
ной из Пензы («Весь мир 
вокруг», Виктор Костю
ковский). У девочки 
острый  лимфобластный 
лейкоз, в ближайшее 
время ей проведут транс

плантацию костного мозга (ТКМ). После ТКМ Ан
гелине понадобятся дорогие лекарства. Рады со
общить: вся необходимая сумма (1 202 723 руб.) 
собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 1 сентября 251 442 читателя rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Калу

га», «Ивтелерадио», «Кострома», «Иртыш», «Южный 
Урал», а также 169 региональных СМИ — партне
ров Русфонда исчерпывающе помогли 36 детям  
на 28 595 390 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных 
 сетях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 174 
 печатных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив 
помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуе-
те сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной на-
личностью и SMS-сообщением (короткие номера 5541 ДОБРО, 
5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР), в том числе из-за рубежа  (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего  собрано 
свыше 10,246 млрд руб. В 2017 году (на 7 сентября) собрано 
1 175 712 830 руб., помощь получили 1832 ребенка, протипирова-
но 6550 потенциальных доноров костного мозга для Национального 
регистра. Мы организуем и акции помощи в дни национальных ка-
тастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный 
лучник» за 2000 год.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Легковерная 
страна
Мошенник сел на три года
Итак, задержанный в Грозном известный  
на всю Россию мошенник Алексей Степанов, 
о  котором мы на rusfond.ru писали трижды,  
получил  приговор: три года лишения свободы 
в колонии  общего режима. Многолетняя кипу
чая деятельность мародера, который неустан
но собирал деньги на лечение несуществующей 
дочери, прервана чеченской полицией. 

За что ей честь и хвала — Степанова в эти годы не
однократно задерживали органы правопорядка стра
ны, но он в считаные дни получал возможность про
должать преступные всероссийские гастроли. Впро
чем, несколько лет назад он был даже осужден одним 
из судов Новосибирской области, получил ровно тот 
срок, который отсидел под следствием, и был тут же 
отпущен на просторы нашей легковерной страны.

Мы доверчивы, и это хорошо. Доверие скрепля
ет общество. Но легковерие — это другое. Это до
верчивость без анализа, без проверки, вообще без 
раздумий. Именно легковерие питает деятельность 
сонма мошенников, выманивающих у нас деньги 
в мет ро и на улицах, в соцсетях и с помощью жалост
ных писемфальшаков. Сколько мы об этом пишем 
(руб рике «Мародеры» на rusfond.ru скоро исполнит
ся семь лет), сколько пишут другие издания, сколь
ко таких историй показывают разные телеканалы — 
а мошенников, кажется, становится только больше. 
Может быть, когото остановит пример Степанова, 
которому теперь какоето время предстоит дурить 
разве что сокамерников?

Впрочем, чтото в настроениях общества посте
пенно меняется. Мы получаем все больше писем 
от читателей, которых настораживают некоторые 
детали в фальшивых письмах и скомпилированных 
документах. Нас просят проверить. А некоторые 
 даже проверяют самостоятельно.

Вот история, в которой — заранее предупре
ждаю — мы пока обойдемся без упоминания имен 
и фамилий: проверка, которую взял на себя один 
из наших читателей, еще в процессе. Но некоторые 
детали уже предельно ясны. В одном из уголков на
шей страны живут мать и взрослая дочь. В письмах, 
рассылаемых по другим уголкам, слезные просьбы 
помочь дочери в лечении. У нее якобы целая гале
рея тяжелейших диагнозов, в их числе разом и па
тология сердца, и саркома с «метастазами в сердце», 
и «миебластный» лейкоз. Ей требуется срочное ле
чение то в «лондонской Клинике королевского кол
леджа», то в несуществующем «исследовательском 
институте 

”
Хаадасса“». Легковерные люди поспеши

ли на помощь. Только бывшие одноклассники «бо
лящей» собрали ей больше миллиона рублей. Но од
ного из них чтото зацепило, и он попросил предо
ставить хоть какието документы. В ответ получил 
копии писем за подписью знаменитого кардиохи
рурга академика Лео Бокерии. В одном из них гово
рилось о необходимости имплантирования оксиге
натора крови в область правого желудочка сердца. 
Оксигенатор — это устройство для насыщения кро
ви кислородом вне организма человека. Размером 
во много раз больше не только желудочка, но и са
мого сердца. Понятно, что Лео Бокерия не писал ни 
этого письма, ни другого, где он уже как «лечащий 
врач» сообщает, что «произведена трансплантация 
чрез бед ренную артерию с малым разрезом грудной 
клетки сердечной сумки» (здесь и далее орфография 
и пунктуация оригинала сохранены.— В. К.).

Среди «документов», изготовленных с помощью 
графического редактора, есть настоящий сюрприз 
и для нас, для Русфонда. Это якобы письмо нашего 
эксперта, начинающееся так: «Уважаемая Верони
ка Игоревна!» Напомню, так зовут министра здраво
охранения РФ Скворцову. А далее говорится, что «мы 
рассмотрели ваш вопрос, и согласны помочь… в ле
чение и трансплантации эндотехноимпланта (о та
ковом мы и не слыхивали.— В. К.) сердца… Средст
ва в размере 458 982,4 евро поступят на расчетный 
счет пациента…» В конце эксперт велит «Веронике 
Игоревне» по поступлении средств «проинформи
ровать нас в письменной форме». 

Мы обязательно вернемся к этой смешной 
и грустной истории после тщательной проверки.

Не будем обольщаться: за само по себе мошен
ничество Степанов получил всего год исправи
тельных работ. Все остальное — за применение на
силия в отношении представителя власти. Время 
быстротечно. Вот выйдет Степанов на свободу — 
и чем он займется? Тем же? Наверное. Его будет 
вдохновлять наше легковерие? Или мы всетаки 
изменимся за эти годы?

Данила Родионов, 9 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 158 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 41 тыс. руб.

Данила родился до срока в тяжелом состоянии, 
перенес кровоизлияние в мозг. С первых месяцев 
сын отставал в развитии, в год ему поставили диаг
ноз ДЦП. Я сама искала клиники и реабилитацион
ные центры, хваталась за любую возможность по
мочь сыну. До сих пор Данила ходит с поддержкой 
и, хотя повторяет за мной слова и легко запомина
ет стихи, не отвечает на вопросы, не читает. Я очень 
надеюсь, что специалисты Института медтехноло
гий (ИМТ, Москва) помогут Даниле. Но оплатить 
лечение у меня нет возможности. Я учитель в шко
ле, одна воспитываю сына. Светлана Родионова, 
 Пензенская область 
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Дани
лу необходимо госпитализировать для проведения 
восстановительного лечения и реабилитации. Мы 
должны научить мальчика самостоятельно ходить, 
развить его речь».

Яша Лихих, 10 лет, рубцовая деформация губы 
и носа, недоразвитие челюсти, требуется  
ортодонтическое лечение. 131 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 170 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Липецк» соберут 39 тыс. руб.

У Яши тяжелый врожденный порок: расщелина 
губы, нёба, альвеолярного отростка. Первые четыре 
операции ему сделали в Липецкой детской област
ной больнице. Но дальнейшее лечение врачи реко
мендовали пройти в московской клинике. Оплатить 
его мы не могли и обратились в Русфонд. Огромное 
спасибо, что помогли! Яше установили пластины 
и аппараты для расширения челюсти. Лечение нуж
но продолжать, а денег нет. Пожалуйста, не оставляй
те нас, помогите! Людмила Лихих, Липецкая область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Нужно испра
вить положение зубных рядов с помощью несъем
ной техники и расширяющего аппарата, затем про
вести коррекцию положения языка».

Ксюша Сорокина, 12 лет, деформация  грудной 
клетки 3-й степени, реберная дисплазия, 
 спасет операция. 104 892 руб.
Внимание! Цена операции 256 892 руб.  
Фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ» внесет 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 52 тыс. руб.

В пять лет у Ксюши обнаружили деформацию 
грудной клетки. Два года назад ее состояние резко 
ухудшилось, направили на операцию. Но в област
ной больнице на тот момент не оказалось металли
ческих конструкций, которыми укрепляют грудную 
клетку. Два года мы их ждали, за это время деформа
ция усилилась, у Ксюши начались изменения в рабо
те легких, сердца. Я добилась направления в новоси
бирскую клинику. Там подтвердили, что нужна опе
рация, но госквот нет. Я работаю водителем трамвая, 
одна воспитываю двоих детей. Пожалуйста, помоги
те! Анастасия Глушкова, Кемеровская область 
Заведующий детским отделением АНО «Кли-
ника НИИТО» Михаил Михайловский (Новоси-
бирск): «Уже имеются одышка и боли даже при не
значительных нагрузках, чувство неполного вдо
ха. С возрастом нарушения будут прогрессировать. 
Девочке необходима операция для коррекции фор
мы грудной клетки и восстановления загрудинного 
пространства».

Ксюша Сливницина, 7 лет, врожденный  порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
300 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 39 тыс. руб.

Когда Ксюше было девять месяцев, педиатр услы
шала у нее шумы в сердце. Но тогда дочку даже на 
учет не поставили. А в пять лет у Ксюши начали си
неть губы, когда она уставала или плакала. Както 
ночью дочка стала задыхаться. Я отвезла ее в крае
вой кардиоцентр, там поставили диагноз «порок 
сердца, дефект межпредсердной перегородки». Ксю
ша все чаще болеет, у нее появились сухой кашель 
и одышка. Мы повезли дочку к томским кардиоло
гам, осмотр показал, что дефект увеличивается, нуж
на срочная операция. Ее готовы провести щадяще, 
без вскрытия грудной клетки. Мы живем в деревне, 
у нас трое детей. Я учительница в школе, муж работа
ет водителем. Нам не оплатить операцию. Помогите! 
Валентина Сливницина, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Ксюши развивается ле
гочная гипертензия, ей требуется эндоваскулярное 
закрытие дефекта. После щадящей операции девоч
ка быстро восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Даше Максимовой из  Красноярска 
скоро исполнится год. У нее акушер
ский паралич — во время  родов аб
солютно здорового ребенка выдав
ливали из мамы с такой  силой, что 
повредили левое плечевое спле
тение. Бесконечные процедуры, 
больше напоминающие пытки, ре
зультатов не дали. Помочь девоч
ке могут только этапные операции 
в ярославской клинике «Константа». 
Но операции дорогие, у родителей 
Даши таких денег нет.

В очередной раз Наталья смотре
ла, как доктор обкалывает крошеч
ное тельце дочери медицинскими 
 иголками.

Пятьдесят болезненных уколов за
раз выдержит не всякий взрослый. 
А тут — младенец. Наталья очень надея
лась, что такие мучения не пройдут да
ром и иглорефлексотерапия поможет 
оживить Дашину парализованную 
 руку.

За полгода беременности  Наталья 
набрала 23 кг. В женской консульта
ции врач большого значения этому 
не придала: «Надо меньше есть. Сади
тесь на диету». 

Наталья во всем себя ограничивала, 
но продолжала набирать вес.

В роддом Наталью провожали муж 
и семилетний сын Глеб.

— Когда закончатся уроки, у тебя 
уже будет сестренка,— пообещала Гле
бу мама.

После школы мальчик звонил и зво
нил маме, но трубку она не брала.

Роды проходили тяжело. Крупный 
ребенок застрял в родовых путях. Ког
да показалась головка, акушерка локтя
ми надавила на живот, а потом и вовсе 
села сверху. Когда Дашу наконец выда
вили, она не дышала. Реанимировали 
с помощью кислородной маски. 

— Она жива? — спросила Наталья.
— А как же! — бодро ответила аку

шерка.— Богатырь в юбке!
Вес у Даши и впрямь был богатыр

ский — 4 кг 700 г. Ее сразу унесли 
в палату интенсивной терапии. А по
том сказали Наталье, что с левой ру
кой ребенка есть проблемы. Неонато
лог подняла обе Дашины ручки вверх 
и отпустила. Правую руку девочка 
прижала к себе, а левая безвольно 
 повисла.

— Я надеялась, что это перелом клю
чицы, что косточки срастутся и все бу
дет в порядке,— вспоминает Наталья. 

В отделении выхаживания Красно
ярского краевого клинического цент
ра охраны материнства и детства Дашу 
полностью обследовали. Переломов 
не обнаружили. Поставили диагноз 
«левосторонний акушерский паралич». 
Левая рука у Даши была неподвижна, 
лишь слегка шевелились пальчики. 

В детской больнице девочке дела
ли массаж, проводили физиотерапию 
и иглорефлексотерапию. Во время про
цедур Даша кричала и отмахивалась 
здоровой ручкой. После уколов медсес
тра ваткой вытирала капельки крови, 
синяки не проходили неделями. 

— Мама, пройдите в соседнюю ком
нату,— строго говорили Наталье вра
чи, когда у той ручьями текли слезы.— 
Не пугайте ребенка. 

К двум месяцам Даша начала немно
го приподнимать руку — других улуч
шений не было. Но однажды в интер
нете Наталья прочла статью о ярослав
ском хирурге Михаиле Новикове — 
и у нее появилась надежда.

На первую консультацию в Яро
славль родители повезли девочку в три 
месяца. Доктор Новиков установил, что 
во время родов было повреждено левое 
плечевое сплетение, рекомендовал на
блюдать за динамикой и разрабатывать 
суставы. Мама делала с Дашей упражне
ния по нескольку раз в день. 

Спустя полгода, в июне, Наталья 
и Даша снова отправились в Ярославль. 
На этот раз врачи сказали, что нужны 
операции — иначе мышцы руки нач
нут атрофироваться и Даша навсегда 
останется инвалидом. В Дашиной  семье 
 никто об этом даже думать не хочет. 

— А можно сделать так, чтобы опе
рацию делали Даше, а больно было 
мне? — спрашивает у родителей Глеб. 

Брата Даша любит больше всех. Ког
да видит его, громко визжит от радости 
и приветливо машет здоровой рукой. 
А Глеб может играть с сестренкой часа
ми. Он даже научил ее играть в футбол. 

— Где футбол и где ребенок, у кото
рого не работает рука?! — улыбается 
Наталья.— Но вы бы видели, как она 
управляется с мячиком! Любой вратарь 
позавидует. 

Даша обхватывает мяч обеими но
гами и правой рукой, как паучок. Ото
брать его не такто просто. Наталья со
бирается даже взять мячик в больницу, 
когда они поедут на операцию. Чтобы 
Даша не унывала. 

— Хотя она и так себя очень муже
ственно ведет,— говорит Наталья.— 
 Даша у нас самый настоящий боец! 

Светлана Иванова,  
Красноярский край

Все по плечу
Девочку из Сибири спасет многоэтапная хирургия

Виктор 
Костюковский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

Из свежей почты

Столичный первенец
Впервые донорский мозг из Москвы отправлен в другой город

РУСФОНД.РЕГИСТР
В Петербурге состоялась  первая 
трансплантация костного  мозга 
от донора из базы московского 
 Национального медицинского ис
следовательского центра (НМИЦ) 
 гематологии. В октябре оттуда долж
но быть еще две отправки — в НИИ 
детской онкологии, гематологии 
и трансплантологии имени Р.М. Гор
бачевой (СанктПетербург) и Центр 
детской гематологии, онкологии 
и иммуно логии имени Дмитрия Рога
чева (Мос ква). До сих пор в НМИЦ за
бирали стволовые клетки у своих до
норов только для своих же пациентов 
или использовали донорские мате
риалы из других городов страны.

Создание Московского регистра 
доноров костного мозга сотрудники 
НМИЦ гематологии начали по собст
венной инициативе еще в 2015 году. 
Эта донорская база сразу стала частью 
Национального регистра имени Васи 
Перевощикова — его с 2013 года стро
ят Русфонд и НИИ имени Р.М. Горбаче
вой. Сейчас в Национальном регистре 
данные доноров 14 российских локаль
ных регистров и регистра Казахстана.

— Интеграция помогает быстрее ре
шать проблемы и двигаться вперед,— 

подчеркивает генеральный директор 
НМИЦ гематологии академик Валерий 
Савченко.— После создания общей 
для России базы поиск и активация до
норов стали быстрее и дешевле. Рань
ше мы рассчитывали только на загра
ничных доноров, их подбор обходит
ся в среднем в €20 тыс. Государство де
нег на это не выделяет. Многим такие 
суммы не по карману, были случаи от
каза от трансплантаций. Теперь 30–40% 
доноров мы находим в локальных ба
зах данных Национального регистра — 
Кировской, Петербургской, Челябин
ской и Московской. А это куда дешевле.

И вот первая трансплантация от мос
ковского донора в Петербурге.

Передача донорского материала — 
гемопоэтических клеток костного моз
га (именно их пересаживают паци
енту) — процесс будничный. Но  Вера 
Васильева, врачгематолог НМИЦ, 
не скрывает своего волнения:

— Это же наш первенец. Впервые де
лаем забор материала для трансплан
тации в другой клинике, переживаем, 
как все пройдет.

За донорским материалом из Пе
тербурга приехала врач НИИ имени 
Р.М. Горбачевой Ольга Макаренко. Ров
но через сутки трансплантат должен 
быть пересажен пациенту.

— Сегодня я работаю курьером,— 
Ольга достает из рюкзака специаль
ную сумку для перевозки донорского 
материала.— Условия перевозки зави
сят от  метода забора. Клетки, взятые из 
тазовой кости, можно хранить сутки 
при комнатной температуре, а взятые 
из крови — при температуре плюс 4°C.

Вера отдает Ольге костный мозг под 
расписку (два пакета с кровью по 300 
и 400 мг) и желает доброго пути. Даль
ше метро, «Сапсан». Обыденная жизнь. 
Трудно представить, что в сумке врача 
хранится чейто шанс на жизнь. Шанс, 
который подарил донор.

— Мы очень рады, что видим ре
зультаты своего труда,— говорит за
ведующая отделением транспланта
ции НМИЦ гематологии Лариса Кузь
мина. В их регистре только чуть боль
ше 3 тыс. потенциальных доноров. Ше
стеро из них уже стали донорами реаль
ными, но число запросов растет. Центр 
наде ется нарастить мощности рекру
тинга и типирования доноров в Москве 
и Московской области в сотрудничест
ве с Русфондом.

Вперед можно двигаться только 
 вместе.

Марианна Беленькая,  
редактор проекта  
«Русфонд.Регистр»

русфонд / rusfond.ru 20 лет

Лекарства Ангелине 
Рожиной оплачены

Во время болезненных про
цедур Даша кричала и отма
хивалась здоровой рукой. 
 Синяки не проходили неде
лями  ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 01.09.17–07.09.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 60 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 54
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 6
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д А Ш И  М А К С И М О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 8 8  Т Ы С .  Р У Б .

Руководитель ООО «Клиника Константа» Юрий Филимендиков (Ярославль): «У Даши 
родовое повреждение надключичного отдела левого плечевого сплетения. Девочка не может 
двигать левой рукой — поднимать ее, отводить в сторону, слабо выражена способность сгибать 
и разгибать кисть и пальцы. Из-за этого Даша отстает в физическом развитии, поздно начала 
переворачиваться и ползать. В дальнейшем проблема будет только усугубляться: девочка не сможет 
самостоятельно одеваться и раздеваться, завязывать шнурки, застегивать молнию. Мы планируем 
провести Даше многоэтапное хирургическое лечение, цель которого — реконструкция левого плече-
вого сплетения и максимальное восстановление движений левой руки».

Стоимость этапных операций — 651 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 
63 тыс. руб. Не хватает 588 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Дашу Максимову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Дашиной мамы — Натальи Владимировны Максимовой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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Покупатели прошли школу экономии
Посещаемость торгцентров упала перед 1 сентября
Стартовавшие еще в ию-
ле маркетинговые акции 
продавцов, направлен-
ные на привлечение по-
купателей перед 1 сентя-
бря, не дали ожидаемых 
результатов. В этот пери-
од Shopping Index, отра-
жающий посещаемость 
торгцентров, сократил-
ся в среднем на 6–8%. Не-
гативный информаци-
онный фон и падающие 
доходы вынуждают моск-
вичей экономить.

В августе Shopping Index 
(отражает динамику посеща-
емости торговых объектов) 
сократился на 8% по сравне-
нию с аналогичным перио-
дом прошлого года. Об этом 
свидетельствуют данные 
Watcom. Ожидаемого ожив-
ления не произошло даже 
на 35-й неделе (28 августа—3 
сентября), непосредственно 
предшествующей 1 сентября. 
В это время Shopping Index со-
ставил 497 пунктов, сократив-
шись на 6,4% по сравнению с 
аналогичным периодом 2016 
года и на 0,6% по сравнению с 
2015 годом. Перед 1 сентября 
2016 года показатель по от-
ношению к 2015 году вырос 
на 6,1%, следует из расчетов 
Watcom. Представитель ком-
пании Мария Вакатова свя-
зывает падение с продолжа-
ющимися кризисными явле-
ниями в экономике: «В пери-
од подготовки к учебному го-
ду москвичи продолжали де-
монстрировать 

”
экономную“ 

модель поведения, и ожида-
емого роста мы не увидели, 
несмотря на агрессивные 
маркетинговые кампании 
школьных товаров, которые 
начались июле».

Shopping Index демон-
стрировал негативную дина-
мику с начала кризиса 2014 
года. Но в 2016 году тренд не-
надолго переломился: тогда 
москвичи стали чаще выби-
раться в торгцентры, но, как 
указывали аналитики, дела-
ли это скорее в рамках орга-
низации досуга, отказыва-
ясь от покупок. По словам 
Марии Вакатовой, в 2017 го-
ду Shopping Index оказал-
ся ниже уровня 2016 года на 
8–10% и фактически соответ-
ствует показателям 2015 года. 

Небольшой рост посещаемо-
сти торгцентров наблюдался 
лишь во второй половине ию-
ня на фоне холодной погоды.

Президент Российского 
совета торговых центров Бу-
лат Шакиров соглашается, 
что лето в этом году оказа-
лось плохим для коммерче-
ских объектов. «В некоторых 
случаях, даже если речь идет 
не о падении, мы фиксиру-
ем рекордно низкий при-
рост посещаемости в преде-
лах 3–4%»,— добавляет он. Го-
сподин Шакиров предпола-
гает, что покупатели вновь 

начали экономить на фоне 
негативного информацион-
ного фона. «Уверенно сейчас 
себя чувствуют только сфера 
общепита и развлечений»,— 
указывает он. Но эту тенден-
цию заметили не все управ-
ляющие торговыми центра-
ми. Директор по маркетин-
гу «Афимолл Сити» Марина 
Ваганова говорит, что тра-
фик объекта на неделе перед 
1 сентября вырос на 7% отно-
сительно аналогичного пери-
ода прошлого года. «Работала 
ярмарка школьных товаров, 
действовала стимулирующая 

акция с гарантированны-
ми подарками за каждую по-
купку, проводились квесты и 
развивающие занятия для де-
тей»,— перечисляет она.

На маркетинговые акции 
решились и ритейлеры. В 
Sela рассказывают, что в этом 
году в преддверии 1 сентября 
в сети действовали специаль-
ные цены на школьную оде-
жду, а на региональном теле-
видении была запущена ре-
кламная кампания. По сло-
вам представителя компа-
нии, благодаря этому прода-
жи относительно аналогич-

ного периода прошлого го-
да увеличились. Директор по 
развитию Tutti Frutti Дмит-
рий Баранов говорит, что за-
метил снижение посещаемо-
сти торгцентров в августе. «Но 
мы наблюдали увеличение 
трафика в июне и июле по 
сравнению с прошлыми пе-
риодами, возможно, походы 
людей в торгцентры просто 
перераспределились во вре-
мени, и некоторые заранее 
купили себе то, что необходи-
мо»,— рассуждает он. Генди-
ректор Lush Russia Дмитрий 
Азаров отмечает, что падение 

трафика в среднем составило 
8–10%, а в некоторых случаях 
— до 27%. По его словам, по-
ведение покупателей замет-
но меняется: люди стали эко-
номить и покупают меньший 
объем продукции. Ведущий 
консультант «Магазина мага-
зинов» Александра Ромаши-
на считает, что доходы ритей-
леров продолжают снижаться 
из-за падения располагаемых 
доходов населения и стремле-
ния людей к сберегательной 
модели потребления.

Александра 
Мерцалова

Конфликт между железными дорога-
ми России и Казахстана расширяет-
ся. Казахстан по-прежнему не пускает 
на свою сеть российские инноваци-
онные вагоны, хотя запрет ОАО РЖД 
на их подачу давно снят. А в РФ мас-
штабная проверка Ространснадзо-
ра выявила присутствие 1,2 тыс. не-
исправных казахских вагонов, в том 
числе запрещенных — с китайской бо-
ковой рамой. Это серьезное наруше-
ние, которое может повлечь меры в от-
ношении руководства Центральной 
дирекции инфраструктуры ОАО РЖД. 
А решать проблемы на межгосударст-
венном уровне придется в том числе 
вице-премьеру Аркадию Дворковичу 
в ходе текущего визита в Казахстан.

На 8 сентября запланирован визит вице-
премьера Аркадия Дворковича в Казахстан. 
По данным источников 

”
Ъ“, в ходе его встре-

чи с премьером страны Бакытжаном Сагин-
таевым может обсуждаться и ситуация во-
круг железных дорог двух стран. Косвенным 
подтверждением может служить присутст-
вие в делегации представителей Минтран-
са. В аппарате вице-премьера 

”
Ъ“ подтверди-

ли, что он едет в Казахстан и там запланиро-
ваны «различные встречи», но уточнить де-
тали отказались.

Между тем конфликт между Россией и 
Казахстаном расширяется. «Казахстан те-
мир жолы» (КТЖ, железные дороги Казахста-
на) до сих пор не допускают на свою сеть чу-
жие вагоны с повышенной (более 25 тонн) 
нагрузкой на ось. Проблемы возникли вес-
ной, ОАО РЖД 4 мая ввело запрет на подачу 

таких вагонов в Казахстан. Но ограничение 
снято 2 августа, а вагоны страна до сих пор 
не принимает, следует из письма главы де-
партамента вагонного хозяйства АО «КТЖ-
Грузовые перевозки» Ельбека Тулеуленова 
начальнику управления вагонного хозяйст-

ва Центральной дирекции инфраструктуры 
ОАО РЖД Михаилу Сапетову и последующе-
го его письма в операторские сообщества РФ 
(письма есть у 

”
Ъ“, см. 

”
Ъ-Онлайн“). 

В письме КТЖ говорится, что возмож-
ность допуска вагонов рассматривается, но 

для этого нужно исследовать влияние повы-
шенных нагрузок на путь и искусственные 
сооружения, запланирована подконтроль-
ная эксплуатация на отдельном участке ин-
фраструктуры. Россию уведомят о результа-
тах. В Москве позиция Астаны вызывает не-
доумение: Казахстан либо сейчас наруша-
ет межгосударственные договоренности на 
уровне СНГ, либо нарушил их в 2014 году, 
когда без надлежащих испытаний допустил 
инновационные вагоны на сеть. В ОАО РЖД 

”
Ъ“ подтвердили, что запрет отменен, но бо-

лее подробно обсуждать ситуацию не стали. 
В КТЖ на запрос не ответили. Источник 

”
Ъ“ 

среди операторов уточнил, что Казахстан в 
ближайшее время должен публично обосно-
вать запрет на заседании комиссии вагонно-
го хозяйства.

Но Россия тоже не сидит сложа руки. Как 
стало известно 

”
Ъ“, Ространснадзор провел 

рейдовые осмотры грузовых вагонов на се-
ти ОАО РЖД и в числе прочего отправил в те-
кущий отцепочный ремонт порядка 1,2 тыс. 
вагонов из Казахстана «за ненадлежащее тех-
ническое состояние». Один из источников 

”
Ъ“ добавляет, что обнаружились использу-

емые на Северо-Кавказской и Южно-Ураль-
ской железных дорогах казахстанские ваго-
ны с несертифицированными боковыми ра-
мами АООО «Саус Хуэйтун Ко., Лтд» (КНР) вы-
пуска до 28 марта 2013 года. После того как 
8 марта в Башкирии произошел сход казахс-
танского вагона с такой рамой, Ространснад-
зор 25 апреля предписал ОАО РЖД не допу-
скать в Россию подобную технику. 
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19396,52 (+38,55)
РТС 1110,73 (+4,03)
FTSE 100 7396,98 (+42,85)

DAX 30 12296,63 (+82,09)
DJIA* 21760,04 (−47,6)
NASDAQ Composite* 6397,36 (+4,05)

*На 19:14.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.09.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.09.17
Австралийский доллар 45,7757
Английский фунт 74,5920
Белорусский рубль** 29,7223
Датская крона* 91,9170

Доллар США 57,1411
Евро 68,2436
Индийская рупия*** 89,2551
Казахский тенге*** 17,0451

Канадский доллар 46,8216
Китайский юань* 87,9297
Норвежская крона* 73,4943
СДР 81,1918

Сингапурский доллар 42,4399
Новая турецкая лира 16,6694
Украинская гривна* 21,9858
Шведская крона* 71,6808

Швейцарский франк 59,8901
Японская иена*** 52,4351
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Пятница 8 сентября 2017 №166   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Многочисленные чекины во влади-
востокском аэропорту Кневичи и 
селфи с Восточного экономическо-
го форума (ВЭФ) в лентах Facebook и 
Instagram показывают, что, несмотря 
на крайне недолгую историю, ВЭФ 
уже состоялся — по крайней мере в 
жанре российской форумной пло-
щадки. Он проходит всего лишь в 
третий раз, но уже получил многие 
атрибуты старшего собрата из Петер-
бурга: участие президента Владими-
ра Путина, десант высокопоставлен-
ных чиновников, капитанов госком-
паний и олигархов, светскую про-
грамму и громкие заявления о согла-
шениях на триллионы рублей.

Как и по итогам ПМЭФ, соглаше-
ния далеко не всегда обязательно 
исполнять. Более того, если посмо-
треть на ход реализации сделок, объ-
явленных на двух предыдущих ВЭФ, 
то процент конвертации докумен-

тов в живые проекты будет ниже, чем 
у ПМЭФ. Но на то Дальний Восток и 
славится тяжелыми условиями веде-
ния бизнеса. Главной удачей форума 
можно считать то, что на него приез-
жают главы крупных стран: в этом го-
ду, как и в прошлом, на пленарной 
сессии сцену с президентом РФ дели-
ли главы Японии и Южной Кореи, а 
также примкнувший к ним на сей раз 
президент Монголии.

Но есть и одно разительное отли-
чие, которое заставляет задаться во-
просом об успехе всей затеи. На фо-
рум в Петербург действительно при-
езжает немало иностранных бизнес-
менов, многие глобальные компа-
нии представлены на самом серьез-
ном уровне. В этом году на ПМЭФ бы-
ло свыше 1,2 тыс. зарубежных гостей, 
причем 250 из них — американцы, 
даже несмотря на нынешний кон-
фликт с Западом и санкции. На этом 
фоне ВЭФ, задуманный как площадка 
для поворота России лицом к азиат-
скому бизнесу, поражает как раз низ-
кой представленностью последнего. 
Развитие Дальнего Востока в привяз-
ке к динамичному АТР во Владивос-
токе обсуждают статусные россияне, 
а вот азиатские инвесторы, которых 
форум как раз и должен привлекать, 
есть далеко не на каждой панели.

У имеющихся азиатских гостей 
ВЭФ в среднем невысокий уровень, 
чего не компенсируют даже главы 
нескольких японских и корейских 
корпораций, прибывшие вслед за 
премьером Синдзо Абэ и президен-
том Мун Чжэ Ином. Типичная ситуа-
ция такова: на сессии о роли Дальне-
го Востока в интеграционных ини-
циативах АТР самый статусный спи-
кер от России — первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов, а от соседнего 
Китая — директор мозгового цент-
ра при правительстве Шэньчжэня, то 
есть начальник департамента мэрии 
города, пусть и крупного. Такой раз-
рыв позволяет предположить, чем 
продиктован интерес азиатских со-
седей к России. Премьер Абэ приехал 
снова поднять территориальный во-
прос, а президент Мун — искать по-
мощи Москвы в решении ядерной 
проблемы КНДР. Азиатскому же биз-
несу пока выгоды российского Даль-
него Востока не столь очевидны, что-
бы осваивать площадку, где за пять 
лет не могут достроить два пятизвезд-
ных отеля.

правила  
игры

Развитие Дальнего 
Востока на ВЭФ 
 обсуждают статус
ные россияне,  
а азиатские инвес
торы есть далеко 
не на  каждой панели

выводит из списка гостей ВЭФ  
глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Россия не удержала Казахстан в рамах
Между железными дорогами двух стран все больше проблем

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Сценарий масштабной реформы 
системы накоплений с формиро
ванием гражданами индивиду
ального пенсионного капитала 
(ИПК) претерпел кардинальные 
изменения. После консультаций 
с соцблоком Банк России отказал
ся от идеи автоподписки граждан 
— их участие в ИПК будет исклю
чительно добровольным. По мне
нию экспертов, в таком виде сис
тема будет мало чем отличаться 
от действующего негосударствен
ного пенсионного обеспечения 
и об активном притоке новых 
средств в систему следует забыть.

Об отказе Банка России от идеи ав-
топодписки граждан в рамках ИПК в 
четверг в кулуарах Восточного эконо-
мического форума сообщил первый 
зампред Банка России Сергей Швецов. 
«Сама регистрация будет автоматиче-
ской со стороны работодателя, но учас-
тие человека в системе начинается по-
сле того, как он ознакомится со всеми 
правилами. Трудовой договор здесь не 
имеет никакого значения. Это будет от-
дельная бумага, которую будет подпи-
сывать сотрудник»,— отметил госпо-
дин Швецов (цитата по RNS). По его сло-
вам, после обсуждения с заинтересо-
ванными ведомствами скорректиро-
ванная концепция ИПК будет внесена 
в правительство.

Впервые Минфин и ЦБ объявили о 
реформе пенсионной системы год на-
зад (см. 

”
Ъ“ от 24 сентября 2016 года). 

Тогда же был анонсирован ключевой 
принцип массовости — автоподписка 
граждан (с постепенным ростом отчи-

слений в ИПК от 1% до 6% от зарплаты, 
но возможностью взять каникулы по 
платежам). Но такой подход резко кри-
тиковал Минтруд. Второй раунд кон-
сультаций с соцблоком завершился 
весной — концепция была скорректи-
рована, а массовость участия граждан в 
ИПК предлагалось обеспечить обяза-
тельным дополнением к трудовым до-
говорам граждан и работодателей (см. 

”
Ъ“ от 24 мая). Однако и в таком усечен-

ном виде автоподписка не прошла — 
концепцию вернули на доработку в 
Банк России (см. 

”
Ъ“ от 6 июня).

Вопросы к концепции ИПК у Мин-
труда остались и сейчас. Вводить обяза-
тельства для работодателя регистриро-
вать сотрудников в добровольной на-
копительной системе было бы непра-
вильно, также в кулуарах ВЭФ заявил 
министр труда и социальной защиты 
Максим Топилин: «Человек должен до-
бровольно на это (участие в ИПК.— 

”
Ъ“) 

согласиться, как и работодатель». Но в 
таком виде ИПК не будет кардинально 
отличаться от программ негосударст-
венного пенсионного обеспечения 
(НПО), действующих в настоящее вре-
мя (их формируют 5,6 млн человек, в 
подавляющем большинстве случаев 
это участники корпоративных про-
грамм). Они предусматривают те же 
льготы и вычеты для работодателей и 
граждан. Едва ли не единственная раз-
ница — возможность перевода пенси-
онных средств из фонда в фонд.

Массовость участия граждан в систе-
ме ИПК пока гарантируется системой 
ОПС — пенсионные накопления, кото-
рые в настоящее время формируют в 

НПФ более 34 млн человек, станут ос-
новой индивидуальных капиталов. Од-
нако о масштабном притоке новых 
средств и новых клиентов в систему го-
ворить пока не приходится. Гендирек-
тор АО «НПФ 

”
Согласие“» Александр 

Вьюницкий делает неутешительный 
прогноз: по итогам первого года не-
сколько десятков тысяч участников си-
стемы ИПК и около 1 млрд руб. взно-
сов, по итогам пяти лет — несколько 
сот тысяч участников и не более 10 мл-
рд руб. взносов. При условии автопод-
писки приток средств в систему был 
бы в сотни раз больше. «При автопод-
писке около 10 млн работников сред-
них и крупных предприятий могли бы 
делать отчисления в систему ИПК, без 
нее их число в первые годы работы си-
стемы не превысит 1 млн»,— считает 
исполнительный директор НПФ «Саф-
мар» Евгений Якушев. По расчетам На-
циональной ассоциации НПФ (НАПФ), 
взносы граждан при автоподписке со-
ставляли бы 150–360 млрд руб. в год 
(см. 

”
Ъ“ от 21 апреля). 

Впрочем, рынок постарается найти 
механизмы активизации участия гра-
ждан в формировании ИПК и без авто-
подписки. «Часть комиссионных, кото-
рые идут на привлечение клиентов 
ОПС, НПФ вполне смогут направить на 
мотивацию работодателей. И в компа-
ниях, где сильно административное 
давление на персонал, могут быть хо-
рошие результаты по участию в 
ИПК»,— отмечает управляющий ди-
ректор по корпоративным рейтингам 
«Эксперт РА» Павел Митрофанов.

Павел Аксенов

Капитал по заявкам
Банк России отказался  
от идеи начислять ИПК автоматически

Банк России начал знакомить 
рынок с подготовленным им 
проектом реформирования 
 аудита. Первая встреча прошла 
во Владивостоке. К законопро
екту по реформе отрасли остает
ся много вопросов, но закон дол
жен ступить в силу уже с нового 
года, а для этого его нужно вне
сти в Госдуму не позднее октября.

Вчера во Владивостоке состоялась 
первая из серии встреч сотрудников 
ЦБ — будущего регулятора аудиторов 
— с представителями аудиторских 
компаний, посвященная обсуждению 
подготовленного ЦБ совместно с Мин-
фином законопроекта по реформе от-
расли. Банк России представлял пер-
вый зампред Сергей Швецов и руково-
дитель департамента корпоративных 
отношений Елена Курицына.

Аудиторы, допущенные к аудиту 
общественно значимых организаций 
(ОЗО), будут внесены в специальный 
реестр, на что отводится 45 дней. Это 
будет своего рода лицензирование, по-
яснил господин Швецов, необходимо 
убедиться в соответствии претендента 
критериям независимости аудитора. 
«Судя по этому высказыванию, ЦБ на-
мерен перед включением в реестр про-
водить проверки»,— отметила замгла-
вы «Финэкспертизы» Наталья Борзова. 
Всего, по словам господина Швецова, 

на рынке будет достаточно 20–40 ауди-
торов ОЗО. «В стране 532 банка, и если 
только этих субъектов ОЗО разделить 
на 40 аудиторских компаний, то полу-
чится, что одна организация должна 
аудировать отчетность 13 игроков, что 
при нынешнем положении рынка 
представляется маловозможным»,— 
считает Наталья Борзова.

Касаясь критериев численности 
членов в саморегулируемых органи-
зациях (СРО), Сергей Швецов отметил, 
что Банку России не принципиально, 
сколько их будет, и если вследствие со-
кращения рынка членов хватит на од-
но СРО — «не беда». Над предложени-
ем представителя СРО ААС Владимира 
Рукина о снижении требования к чи-
сленности компаний до 800, а аудито-
ров — до 5 тыс. человек в ЦБ пообеща-
ли подумать.

К проекту поправок к закону «Об ау-
диторской деятельности» у отрасли 
есть много вопросов. Проект обсу-
ждался на заседании рабочего органа 
Совета по аудиторской деятельности 
при Минфине (см. 

”
Ъ“ от 5 сентября), и 

было решено рекомендовать совету 
его отклонить. Вчера же СРО ААС и 
СРО РСА направили в Минфин пред-
ложения с поправками к проекту на 
20 листах. Пресс-служба ЦБ сообщила 
на сайте, что регулятор намерен ис-
кать наиболее сбалансированные ре-

шения по реформе вместе с рынком. 
Для этого в том числе ЦБ намерен так-
же провести встречи в Екатеринбурге, 
Краснодаре, Москве, Нижнем Новго-
роде, Новосибирске и Санкт-Петер-
бурге в сентябре-октябре.

Однако поправки к закону должны 
вступить в силу с 1 января, а значит, 
быть приняты на осенней сессии Гос-
думы. «Чтобы документ был принят 
на осенней сессии, он должен быть 
внесен не позднее октября»,— отмеча-
ет глава комитета по финансовому 
рынку Госдумы Анатолий Аксаков.

Для ускоренного принятия законо-
проект может быть внесен особым 
образом — в качестве поправок к дру-
гим поправкам в закон об аудите, ко-
торые уже давно лежат в Госдуме, 
пройдя первое чтение, указывает го-
сподин Аксаков. Это позволит рассма-
тривать законопроект, реформирую-
щий аудиторскую отрасль, сразу во 
втором чтении. По словам главы Меж-
регионального профсоюза аудиторов, 
бухгалтеров и финансовых работни-
ков Леонида Блинкова, подобный 
подход таит немало рисков. «Не удив-
люсь, если у тех же компаний 

”
боль-

шой четверки“, имеющих лобби в Гос-
думе, окажутся свои варианты проек-
та реформы с неожиданными поправ-
ками»,— отметил он.

Вероника Горячева

Реформу аудита  
принесли аудиторам 
Будущий регулятор начал обсуждение  
ключевого законопроекта с рынком

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Курс доллара на Московской бир
же вчера обновил трехмесячный 
минимум, опустившись ниже 
уровня 57 руб./$. Курс евро остал
ся стабильным, несмотря на его 
укрепление на мировом рынке. 
Инвесторы не поверили заявле
ниям главы Европейского ЦБ 
о длительном сохранении мяг
кой монетарной политики и ак
тивно играли на повышение ев
ропейской валюты. При этом 
российская валюта получила 
поддержку от нефтяного и дол
гового рынков.

В четверг на торгах Московской 
биржи курс доллара опускался до от-
метки 56,78 руб./$. Так низко котиров-
ки американской валюты не опуска-
лись с 14 июня, то есть того дня, когда 
в американском Сенате начались об-
суждения законопроекта о расшире-
нии санкций в отношении России. Не-
смотря на то что курс доллара по ито-
гам основной сессии вернулся выше 
57 руб./$, на вечерних торгах он вновь 
опустился ниже этого уровня. Курс ев-
ро по итогам дня остановился вблизи 
68,4 руб./€ — фактически на отметке 
закрытия предыдущего дня.

Тем не менее по итогам четверга 
рубль оказался одной из самых устой-
чивых валют, не только по отноше-
нию к доллару, но и к евро. Тем более 
что европейская валюта вчера укре-
пляла позиции. Согласно данным 
агентства Reuters, относительно дол-
лара ее котировки достигли отметки 
$1,2059. И хотя формально это макси-
мум лишь с 29 августа (тогда курс до-
стигал $1,2069), фактически курс евро 

находится вблизи рекордных отметок 
с начала 2015 года. По данным агент-
ства Bloomberg, большинство валют 
развитых и развивающихся стран вче-
ра потеряли относительно евро до 1% 
своей стоимости.

Укрепление общеевропейской ва-
люты произошло по итогам заседания 
европейского ЦБ и последующего вы-
ступления главы банка Марио Драги. 
Сами решения ЕЦБ не принесли ново-
стей. Ключевая ставка осталась без из-
менений (на нулевом уровне), были 
сохранены на прежних уровнях и 
маржинальная ставка (0,25%), и ставка 
по депозитам (-0,4%). До конца года со-
хранен и объем выкупа активов — 
€60 млрд в месяц. По мнению главно-
го аналитика Нордеа-банка Дениса Да-
выдова, рост евро можно связать с за-
мечанием главы ЕЦБ о том, что к «теку-
щему моменту принимаемые меры 
монетарного стимулирования не в 
полной степени трансформирова-
лись и нашли отражение в динамике 
цен». При этом Марио Драги добавил, 
что стимулирующие меры по-прежне-

му необходимы. По словам аналитика 
ВТБ24 Алексея Михеева, ЕЦБ опреде-
ленно не доволен ни инфляцией, ни 
ростом курса евро, хотя «выражает это 
исключительно осторожно». Но ком-
ментариев главы ЕЦБ оказалось недо-
статочно для того, чтобы переломить 
динамику валютного рынка.

При этом российский рынок, по 
мнению его участников, продолжает в 
большей степени учитывать динами-
ку нефтяных цен и сохраняющийся 
интерес к российским фондовым ак-
тивам. Как резюмировал господин Да-
выдов, «укрепление рубля по отноше-
нию к доллару определяется комбина-
цией внешних и внутренних факто-
ров: позитивом на рынке нефти и 
ожидаемым снижением ставки регу-
лятором на фоне динамики инфля-
ции». Вчера глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина заявила агентству Bloomberg, что 
обсуждаются варианты снижения 
ставки на 25 или 50 базисных пунктов. 
Участники рынка склоняются к боль-
шему значению (см. 

”
Ъ“ от 7 сентября).

Дмитрий Михайлович

Инвесторы не поверили главе ЕЦБ
А нефть и ставки поддержали рубль

Его поздравляет президент фонда «Холокост» Алла Гербер:
— Друг наш Вячеслав! Верный, преданный людям и делу 
человек, щедрый на идеи и на их выполнение, большой 
любитель современной живописи и преданный ее собира-

тель. От всей души поздравляю с днем рождения и желаю, 
чтобы Вы находили новые идеи и новые смыслы в своей 
жизни, чтобы как можно дольше делали то, что Вы делаете.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 64 года  
председателю координационного совета ПАО «Акрон»
Вячеславу Кантору

ДНИ РОЖДЕНИЯ

$Руб.

КАК МЕНЯЛСЯ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ И РУБЛЮ В 2017 ГОДУ
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

”
Ъ“ стал известен возможный 

 вариант мирового соглашения 
между Россией и американской 
ExxonMobil, требующей в Сток-
гольмском арбитраже возмеще-
ния более $600 млн переплачен-
ных налогов с проекта «Саха-
лин-1». По данным источников 

”
Ъ“, Exxon, отказавшись от своих 

претензий, может получить ми-
норитарную долю в крупном 
нефтяном проекте с «Роснеф-
тью», которому власти РФ предо-
ставят налоговые льготы. Юри-
сты полагают, что заключение 
мирового соглашения законо-
мерно, поскольку даже удачное 
для Exxon решение арбитража 
компании было бы непросто 
 исполнить.

Россия собирается в сентябре за-
ключить мировое соглашение с аме-
риканской ExxonMobil по спору по 
налогам с проекта «Сахалин-1». Как за-
явил вчера президент Владимир Пу-
тин, интересы Exxon будут учтены. 
Exxon в 2015 году обратилась в Сток-
гольмский арбитраж, поскольку со-
чла, что переплатила налоги в рамках 
соглашения о разделе продукции 
(СРП) «Сахалина-1» на $637 млн по со-
стоянию на конец 2016 года.

Как выяснил 
”
Ъ“, возможное реше-

ние спора может выглядеть так. Exxon 
откажется от своих претензий на воз-
врат переплаченных налогов по «Са-
халину-1». В обмен компании будет 
предложено вхождение с миноритар-
ной долей в крупный нефтяной про-
ект в России с ее стратегическим парт-
нером «Роснефтью». Такой проект по-

лучит налоговые льготы по НДПИ, что 
обеспечит американской компании 
экономическую компенсацию ее от-
каза от иска. Один из источников 

”
Ъ“ 

утверждает, что речь идет о крупном 
Красноленинском месторождении с 
запасами 750 млн тонн, которое сей-
час претендует на льготы. О том, что 
«Роснефть» попросила снизить НДПИ 
для этого месторождения, 

”
Ъ“ сооб-

щал 5 сентября. Если НДПИ для Крас-
ноленинского месторождения будет 
снижен вдвое, его разработчик, по 
расчетам 

”
Ъ“, сможет дополнительно 

получить около 22 млрд руб. в год. В 
таком случае, даже если Exxon полу-
чит в проекте миноритарную долю, 
компания сможет за несколько лет 
компенсировать свои предполагае-
мые потери на «Сахалине-1». Кроме 
того, этот проект может стать первым 
для Exxon в России с 2014 года, когда 
были введены западные санкции за 
присоединение Крыма. С тех пор ком-
пании смогли выстроить партнерство 
только по одному зарубежному про-
екту — по разработке шельфа Мозам-
бика. В июле Exxon была оштрафова-
на властями США за нарушение санк-
ционного режима на $2 млн.

• Акционеры «Сахалина-1» — Exxon 
(30%, оператор), японская Sodeco 
(30%), «Роснефть» (20%), индийская 
ONGC (20%). В проект входят три 
нефтегазовых месторождения Чайво, 
Одопту и Аркутун-Даги на северо-вос-
точном шельфе Сахалина. Добыча 
нефти и конденсата в 2016 году — 
около 9 млн тонн. 
В рамках спора по «Сахалину-1» 

Exxon настаивала на том, что с 2009 

года она платила налог на прибыль 
по ставке 35%, хотя, как полагает, мо-
гла платить по ставке 20%. Более высо-
кая ставка записана в соглашении о 
разделе продукции, заключенном в 
1995 году, но в 2009 году налог на при-
быль для российских компаний был 
снижен до 20% (см. 

”
Ъ“ от 30 марта 

2015 года). Exxon считает, что, по-
скольку в СРП содержится пункт о не-
ухудшении инвестиционных усло-
вий, компания могла рассчитывать 
на снижение ставки, Минфин же на-
стаивает на приоритете обязательств, 
записанных в СРП. Минфин сообщал 
о готовности к внесудебному урегули-
рованию конфликта, в активную фазу 
переговоры вошли в марте, когда аме-
риканскую компанию вместо Рекса 
Тиллерсона, назначенного госсекре-
тарем США, возглавил Даррен Вудс. 
Вчера в правительстве и «Роснефти» 
не раскрыли детали мирового согла-
шения, но глава Минэнерго Алек-
сандр Новак сообщил, что его подпи-
сание ожидается уже в этом месяце. В 
Exxon на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

В Exxon прекрасно понимали, что 
даже при получении положительного 
решения в арбитраже могут возник-
нуть проблемы с его исполнением, 
что выглядит достаточно весомой ар-
гументацией в пользу заключения 
мирового соглашения, замечает парт-
нер адвокатского бюро А2 Михаил 
Александров. Он полагает также, что 
соглашение однозначно будет содер-
жать оговорку о недопущении в даль-
нейшем подобных споров.

Дмитрий Козлов,  
Андрей Райский

Налоги вернутся акциями
ExxonMobil в рамках мировой по «Сахалину-1»  
может войти в новый нефтяной проект

Но перед визитом президента «Зве-
зду» начали пытаться наполнять и 
внешними заказами, хотя пока среди 
контрагентов только госструктуры. 
На ВЭФ-2017 замглавы «Совкомфлота» 
Евгений Амбросов сообщил, что ком-
пания планирует строить на «Звезде» 
первое судно на СПГ для работы в Ар-
ктике (сообщалось и о переговорах с 
компанией о заказе пяти танкеров 
Aframax), но работы предполагается 
начать в 2019 году. Вице-премьер 
Дмитрий Рогозин не исключал, что 
верфь может построить сверхмощ-
ный ледокол «Лидер» (пока нет реше-
ния о строительстве, источник 
средств не определен).

Источник 
”
Ъ“ в Росморречфлоте 

отмечает, что решение разместить за-
каз на «Звезде» связан с тем, что верфь 
«должна приобретать компетенции» 
и «подтвердила технические возмож-
ности строительства таких ледоко-
лов». Кроме того, по словам собесед-
ника 

”
Ъ“, нужно диверсифицировать 

заказы, «нельзя отдавать все одной 
верфи». Выбор места у «Росморпорта» 
был: как отмечают источники 

”
Ъ“ в от-

расли, даже с учетом загрузки Выборг-
ского завода рыболовными заказами 
и сложностей Балтзавода (входят в 
Объединенную судостроительную 
корпорацию) строить мелкосидящие 
ледоколы могут и «Адмиралтейские 
верфи». Сейчас дизель-электриче-

ский ледокол проекта 22600 «Виктор 
Черномырдин» на 25 МВт для ФГУПа 
строит Балтзавод (сроки сдачи сдви-
нуты с исходного 2015 года на 2018-й). 
В 2011–2016 годах три ледокола серии 
21900М на 18 МВт для «Росморпорта» 
строил Выборгский завод. Сейчас у 
ФГУПа 31 ледокол.

Ледокол проекта 22740 спроекти-
рован ФГУП «Крыловский ГНЦ» по го-
сконтракту с Росморречфлотом в 2014 
году. Судно предназначено для мелко-
водных районов Арктики, Азовского 

и Каспийского морей, других мор-
ских бассейнов. Длина судна — 78 м, 
ширина — 16,8 м, осадка — менее 3 м, 
ледопроходимость — до 1,5 м. Источ-
ник 

”
Ъ“ в Росморречфлоте затруднил-

ся сказать, где именно будут использо-
ваться новые ледоколы: «Вопрос будет 
решаться, исходя из убытия судов».

По окончании строительства «Зве-
зда» будет самой современной и од-
ной из самых больших верфей в Рос-
сии, поэтому она претендует на все 
крупные заказы в отрасли, отмечает 
топ-менеджер одного из судострои-
тельных заводов. «Они не скрывают, 
что претендуют на 

”
Лидер“, а с учетом 

проблем Балтзавода со сроками сдачи 

”
Арктики“ (атомный ледокол на 

60 МВт.— 
”
Ъ“) и отсутствием мощно-

стей (о сложностях с доками для «Ли-
дера» см. 

”
Ъ“ от 31 августа.— 

”
Ъ“) шан-

сы 
”
Звезды“ выглядят очень высоки-

ми»,— отмечает он. Второй собесед-
ник в отрасли уверен, что у завода бу-
дут проблемы с кадрами. Но техниче-
ских сложностей у «Звезды» возник-
нуть не должно, считают собеседники 

”
Ъ“. «Неатомный ледокол сделать не-

сложно: силовую установку, электри-
ческую часть поставят подрядчики, а 
погнуть и сварить металл при нали-
чии рабочих не представляет боль-
шой сложности».

Анастасия Веденеева,  
Владивосток;  
Герман Костринский,  
Санкт-Петербург

К «Звезде» швартуются  
проекты ледоколов

Как выяснил 
”
Ъ“, золотодобы вающая компания 

«Полюс»  попросила Дмитрия Медведева сохра-
нить выделение из бюджета 400 млн руб. на стро-
ительство новой взлетно-посадочной полосы 
в аэропорту Бодайбо.  Аэропорт нужен «Полюсу» 
для развития крупнейшего месторождения зо-
лота Сухой Лог, но имеющаяся грунтовая ВПП 
 может принимать только устаревшие самолеты. 
Структуры «Полюса» уже владеют аэровокзалом 
и готовы модернизировать за свой счет его тер-
минал. Минтранс утверждает, что ре шение о фи-
нансировании ВПП не было принято из-за недо-
статка средств в бюджете, и ведомство уже обра-
тилось в Минфин с новыми предложениями.

Крупнейший золотодобытчик РФ «Полюс» Саида Кери-
мова намерен модернизировать аэропорт Бодайбо для 
проекта по освоению месторождения Сухой Лог в Иркут-
ской области, сообщил глава компании Павел Грачев на 
ВЭФ-2017. По его словам, «без этого аэропорта на месторо-
ждение просто не попасть», но он будет «использоваться 
всем регионом, а не только компанией».

Аэровокзал в Бодайбо принадлежит ЗАО «Ленсиб», в ко-
тором, по данным Kartoteka.ru, 61% акций у подконтроль-
ного «Полюсу» ПАО «Лензолото», 39% — у гендиректора 
«Ленсиба», владельца золотодобывающей «Друзы» Нико-
лая Слепнева. Аэропорт за полгода обслужил 23,5 тыс. че-
ловек. СП «Полюса» с «Ростехом» «СЛ Золото» в январе полу-
чило за 9,4 млрд руб. лицензию на разработку Сухого Лога 
в Бодайбинском районе с запасами 62,8 млн унций золота 
(в июле стороны объявили, что «Ростех» продаст партнеру 
долю в «СЛ Золото» за деньги и акции «Полюса». Вложения 
в Сухой Лог оцениваются в $2–2,5 млрд.

Как выяснил 
”
Ъ“, «Полюс» обратился к премьеру Дмит-

рию Медведеву с просьбой сохранить финансирование 
строительства в Бодайбо новой взлетно-посадочной поло-
сы в ФЦП «Развитие транспортной системы до 2020 года». 
Корректировку программы реконструкции предложили 
Росавиация и Минтранс, говорили 

”
Ъ“ в мае в Минэконо-

мики, поясняя, что Минтранс, ссылаясь на ограниченные 
возможности бюджета и экономическую ситуацию, сооб-

щил, что строительство пройдет в рамках ФЦП последую-
щего периода. По данным министерства жилищной поли-
тики и транспорта Иркутской области, на 2017 год в про-
грамме было 1,1 млрд руб. (с учетом софинансирования) 
на аэропорты Киренска, Братска, Усть-Кута и Бодайбо, но 
деньги «указывались на бумаге» и постоянно переноси-
лись на следующий год. Источник 

”
Ъ“, знакомый с содер-

жанием письма премьеру, рассказал, что ФЦП до 2020 го-
да предусматривает строительство ВПП за счет бюджет-
ных 400 млн руб. и модернизацию терминала за счет вне-
бюджетных источников — 265 млн руб. «Ленсиб» готов фи-
нансировать модернизацию аэровокзала, «Полюс» готов 
оплатить ТЭО для определения стоимости и параметров 
ВПП. Действующая грунтовая полоса в аварийном состоя-
нии, ее эксплуатируют устаревшие Ан-24 и Ан-26. В июле 
дожди размыли ВПП, остановив рейсы в Иркутск. «Полюс» 
просил при разработке проектной документации предус-
мотреть удлинение полосы с 1600 м до 2000 м, чтобы она 
могла принимать современные самолеты.

В Минтрансе 
”
Ъ“ сообщили, что вопрос реконструкции 

аэродромной инфраструктуры Бодайбо «рассмотрят в 
ближайшее время». Министр Максим Соколов во Влади-
востоке уточнил, что по ряду аэропортов «решение не бы-
ло принято из-за недостаточного финансирования со сто-
роны Минфина». Он добавил, что Минтранс подготовил 
для Минфина предложения, чтобы «найти ресурсы для аэ-
ропортов». В «Полюсе» отказались от комментариев. Мэр 
Бодайбинского района Евгений Юмашев уточнил 

”
Ъ“, что 

«вопрос реконструкции обсуждается давно, ее механизм 
проработан».  «В связи с ожидающимся выводом из эксплу-
атации Ан-24 строительство новой полосы критично, для 
грунтовой полосы фактически не останется самолетов»,— 
говорит ведущий эксперт НИУ ВШЭ Андрей Крамаренко. 
Но он не уверен, что федеральные власти выделят средст-
ва на эти цели в связи с существенным сокращением бюд-
жетных ассигнований на аэродромы к ЧМ-2018 по футбо-
лу. Эксперт также счел названную сумму инвестиций в 
ВПП заниженной в несколько раз. 

Елизавета Кузнецова, Анатолий Джумайло;  
Екатерина Еременко, Иркутск

«Полюсу» нужна полоса 
Компания просит бюджетных денег на аэродром

Хотя Evraz, сокращающий число 
активов на Украине, не видит 
причин продавать свой Дне-
провский метзавод, активу уже 
требуются серьезные вливания 
для продолжения работы. В от-
расли называют поддержку убы-
точных заводов стандартной 
практикой, но отмечают, что 
на фоне политической неста-
бильности и перспектив прода-
жи актива, возможно, лучше 
 было бы выдать заводу заем 
на эти $250 млн.

Evraz может докапитализировать 
Днепровский метзавод (ПАО «Евраз 
ДМЗ») на сумму до $250 млн, следует 
из сообщения ПАО. Акционеры заво-
да (97,13% — у входящей в Evraz ни-
дерландской Palmrose B.V.) должны 
будут 22 сентября рассмотреть на со-
брании допэмиссию 700 млн акций 
на 7 млрд гривен ($269 млн) среди 
акционеров и кипрской Drampisco 
Ltd, а также безвозмездную помощь 
ДМЗ от Drampisco до $250 млн. 
Drampisco создана в марте и на ко-
нец июля указывалась в списке до-
черних компаний Evraz.

В Evraz пояснили 
”
Ъ“, что деньги 

нужны ДМЗ «для пополнения обо-
ротных средств и улучшения эконо-
мических показателей, а финансо-
вая помощь может быть альтернати-
вой эмиссии». В отчете ДМЗ за 2016 
год указано, что выручка составила 
10 млрд гривен ($384 млн), валовая 
прибыль — 225 млн гривен ($8,65 
млн), но завод был убыточен — 322,7 
млн гривен ($12,4 млн), а непокры-

тый убыток достигал 6,2 млрд гри-
вен ($238 млн). При дебиторской за-
долженности 2,46 млрд гривен ($94 
млн) у завода была кредиторская за-
долженность 10,6 млрд гривен ($407 
млн), 7,3 млрд из которых — краткос-
рочная, в основном перед компания-
ми Evraz. В долгосрочную входит за-
ем (2,8 млрд гривен) до конца 2017 
года под 13,38% у входившей в Evraz 
«Суха Балка» (летом продана группе 
DCH Александра Ярославского). О до-
срочном погашении займа речь не 
идет, говорит источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией.
Металлургические холдинги пе-

риодически помогают неключевым 
и часто убыточным активам, важ-
ным для них, говорят собеседники 

”
Ъ“ в отрасли. Например, НЛМК кре-

дитует свой европейский дивизион 
NLMK Belgium Holdings, а ММК в 
2013–2015 годах выкупал эмиссию 
своей MMK Metalurji в Турции, чтобы 
профинансировать оборотный капи-
тал и погасить долги. «Евраз ДМЗ» в 
первом полугодии обеспечил 5,5% от 
общей выплавки стали Evraz в 7 млн 
тонн. К тому же производство завода 
упало на 30%, до 323 тыс. тонн, из-за 
снижения выпуска низкомаржи-
нальных полуфабрикатов и ремонта.

Оборотный капитал «Евраз ДМЗ» 
на конец 2016 года был отрицателен 
(минус $158 млн), надо платить кре-
диторам — активу действительно 
нужны деньги для работы, отмечает 
собеседник 

”
Ъ“ на инвестрынке. Но 

при годовой выручке на уровне $400 
млн завод может зарабатывать до 

$80–100 млн EBITDA в год, таким 
образом, только по EBITDA $250 млн 
будут окупаться два с половиной года 
при текущих ценах, а о прибыли и ди-
видендах ДМЗ говорить преждевре-
менно, предупреждает он. Дивиден-
дов от ДМЗ ждать не приходится, со-
гласен Олег Петропавловский из БКС, 
и с учетом страновых рисков и потен-
циальной продажи актива в будущем 
(о чем может говорить создание 
Drampisco), возможно, стоило бы пре-
доставить эти $250 млн в виде займа.

Сейчас у Evraz на Украине также 
есть «Евраз Южкокс», который группа 
планирует продать, а у акционеров 
Evraz — 50% Южного ГОКа (ранее они 
владели и «Днепродзержинским кок-
сохимом», который, по данным 

”
Ъ“, в 

2015 году выкупили в интересах «Ме-
тинвеста» промежуточные структу-
ры). «Причин избавляться» от ДМЗ в 
Evraz не видят, говорил президент и 
совладелец группы Александр Фро-
лов в августе, отмечая, что завод «ра-
ботает достаточно эффективно» и есть 
потенциал для создания дополни-
тельной стоимости. «Мощности пред-
приятия на сегодня полностью загру-
жены, с точки зрения рынков особен-
ных проблем не видим, поскольку 
большая часть продукции идет на экс-
порт»,— говорил он. Но источники 

”
Ъ“ в отрасли ожидают, что Evraz про-

даст ДМЗ, «как только получит хоро-
шее предложение». Собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к Evraz, ранее говорил, что 
«компания готова расстаться с актива-
ми лишь на хороших условиях».

Анатолий Джумайло

Evraz потратится на Украину
Днепровскому метзаводу потребовалось до $250 млн

В Ространснадзоре от коммента-
риев отказались. По данным собе-
седника 

”
Ъ“, на пространстве СНГ та-

ких рам еще много, причем более 
половины (около 6,5 тыс. штук) уста-
новлены на вагонах, принадлежа-
щих Казахстану. 

В ОАО РЖД 
”
Ъ“ пояснили, что сей-

час идет документальная проверка и 
если по результатам компания полу-
чит предписание ведомства, то вы-
полнит его в полном объеме. Но, под-
черкивают там, «ответственность за 
техническое состояние подвижного 
состава несут его собственники». 
Источник 

”
Ъ“, впрочем, уточняет, что 

за допуск вагонов на железные доро-

ги страны отвечает Центральная ди-
рекция инфраструктуры (ЦДИ) ОАО 
РЖД, которую возглавляет старший 
вице-президент Геннадий Верховых. 
«Многие в ОАО РЖД недовольны его 
быстрым карьерным взлетом»,— до-
бавляет собеседник 

”
Ъ“. Но, по его 

мнению, инциденты с появлением на 
сети вагонов с несертифицированной 
боковой рамой скорее скажутся на ка-
рьере первого вице-президента Ана-
толия Краснощека, курирующего 
весь инфраструктурный блок. «Слухи 
об отставке господина Краснощека 
ходят довольно давно,— говорит 
он,— и с учетом недавнего повыше-
ния Вадима Михайлова до первого 
вице-президента появление подоб-
ных инцидентов позволяет предпола-

гать, что он не удержит свою пози-
цию». В условиях жесткого дефицита 
полувагонов казахстанские собствен-
ники ограничены в выборе парка, от-
мечает глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров, они не всегда 
могут отказаться от использования в 
межгосударственном сообщении по-
лувагонов с рамами «Саус Хуэйтун», 
что формирует дополнительные 
сложности для контроля со стороны 
ЦДИ. Однако, уточняет эксперт, зада-
ча «не выглядит невыполнимой» и 
проблемы с ее решением «могут при-
вести к жестким мерам».

Наталья Скорлыгина;  
Александр Константинов, 
Астана;  
Денис Скоробогатько

Россия не удержала Казахстан 
в рамах
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Но, к сожалению,  
не все крупные заказчики 
осознали всю серьезность 

момента, в том числе 
и политическую ситуацию, 

которая складывается 
вокруг нашей страны

— Дмитрий Рогозин
вице-премьер РФ,  

о размещении судостроительных заказов 
на иностранных верфях,  

1 апреля 2016 года (цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т А
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Как стало известно 
”
Ъ“, петер-

бургская сеть «Фармакор» ста-
нет франчайзи одного из круп-
нейших российских аптечных 
ритейлеров «36,6» и будет рабо-
тать под вывесками ее брендов 
— «36,6» и «Горздрав». Это прои-
зойдет в результате подписан-
ного вчера соглашения о прио-
бретении «Фармакора» компа-
нией Аркадия Зятковского, 
члена совета директоров «36,6». 
По мнению участников рынка, 
такая форма сделки была вы-
брана, чтобы обезопасить но-
вые аптеки от возможных по-
сягательств со стороны креди-
торов «36,6».

Петербургская ГК «Фармакор» 
вчера закрыла сделку по продаже 
своего розничного бизнеса — сети 
аптек «Фармакор». Об этом 

”
Ъ“ рас-

сказал источник на фармрынке и 
подтвердил гендиректор «Фармако-
ра» Ринат Мухамедзанов. Покупате-
лем стала Межрегиональная роз-
ничная фармацевтическая компа-
ния (МРФК), учрежденная в декабре 
2016 года (данные Kartoteka.ru). Ее 
бенефициаром является Аркадий 
Зятковский, член совета директо-
ров ПАО «Аптечная сеть 

”
36,6“». В 

ПАО сообщили, что господин Зят-
ковский еще в августе подал проше-
ние о выходе из совета директоров в 
связи с развитием собственного ап-

течного проекта. В «36,6» подчерки-
вают, что компания никак не аффи-
лирована с МРФК.

На сегодняшний день сеть «Фар-
макор» насчитывает 204 аптеки, 
большинство из них расположены 
в Санкт-Петербурге и Ленинград-
ской области. Среди других регио-
нов присутствия — Белгород, Вели-
кий Новгород, Воронеж, Киров, Че-
боксары, Петрозаводск, Орел, Орен-
бург и некоторые другие города. По 
словам господина Мухамедзанова, 
только около 20 аптек находятся в 
собственных помещениях, осталь-
ные — на арендованных площадях. 
В рейтинге аптечных сетей издания 
Vademecum «Фармакор» в 2016 году 
занимала 24-е место с оборотом 
4,58 млрд руб. (с НДС). Бенефициа-
ром сети был Александр Афанасьев. 
«“Фармакор“ — одна из старейших 
аптечных сетей на рынке Санкт-Пе-
тербурга»,— отмечает гендиректор 
«Риглы» Александр Филиппов.

Решение продать аптечную сеть, 
как говорит Ринат Мухамедзанов, 
связано с намерением компании 
сосредоточиться на развитии собст-
венного производства лекарств и  
БАДов в рамках ООО «Фармакор Про-
дакшн» (существует с 1998 года). «В 
ближайшее время планируется от-
крытие третьей производственной 
площадки и расширение линейки 
продуктов»,— добавил он.

Финансовые условия сделки сто-
роны не раскрывают. Гендиректор 
DSM Group Сергей Шуляк считает, 
что за «Фармакор» новый собствен-
ник мог заплатить по коэффициенту 
0,4 годовой выручки плюс премия за 
собственные помещения. «Думаю, 
что сумма сделки, таким образом, 
без учета долга могла составить око-
ло 2 млрд руб.»,— подсчитал эксперт.

Опрошенные 
”
Ъ“ участники рын-

ка считают, что «36,6» не стала сама 
покупать «Фармакор» из-за большой 
долговой нагрузки. На конец первого 
полугодия 2017 года ее совокупный 
финансовый долг составлял 26,5 мл-
рд руб. (выручка за первое полугодие 
— 24,68 млрд руб., чистая прибыль — 
345 млн руб.). «К 

”
36,6“ были большие 

претензии со стороны поставщиков 
лекарств, поэтому, скорее всего, сдел-
ка и была структурирована таким 
образом, чтобы защитить приобрета-
емые аптеки от возможных посяга-
тельств»,— полагает гендиректор 
фармацевтической компании «Нова-
медика» Александр Кузин.

Председатель совета директоров 
«36,6» Иван Саганелидзе говорит, что 
уже в скором времени аптеки, пере-
шедшие под управление МРФК, смо-
гут пользоваться логистическими 
возможностями «36,6» в Централь-
ном и Северо-Западном федераль-
ных округах. Также, по словам госпо-
дина Саганелидзе, некоторые апте-
ки «Фармакора» в будущем смогут ра-
ботать по франшизе «36,6». Источ-
ник, близкий к «36,6», утверждает, 
что в рамках франчайзинговых дого-
воров все аптеки «Фармакора» ре-
брендируются в зависимости от ло-
кации либо в «36,6», либо в «Гор-
здрав» (формат дискаунтера). 

У «36,6» на 20 июня этого года под 
управлением было 1,76 тыс. аптек в 
Москве, Московской области, Санкт-
Петербурге и Ленинградской обла-
сти. Год назад менеджмент ритейле-
ра заявлял о планах развиваться в ре-
гионах как самостоятельно, так и за 
счет франчайзинга.

Олег Трутнев

деловые новости
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Оператор Tele2 сообщил о техни-
ческом сбое в работе сети. Его 
абоненты в нескольких городах 
пожаловались на проблемы в ра-
боте мобильного интернета и го-
лосовой связи. Компания объяс-
няет перебои работами по улуч-
шению мобильного интернета 
и проблемами в магистральных 
каналах. Для Tele2 это первая 
крупная авария, аналитики счи-
тают, что переток абонентов 
к конкурентам она не вызовет.

Абоненты Tele2 из разных регио-
нов жаловались в социальных сетях, 
что 6–7 сентября испытывали труд-
ности с работой мобильного интер-
нета и голосовой связи. В частности, 
во «ВКонтакте» и Twitter об этом пи-
сали абоненты из Томска, Новокуз-
нецка, Кемерово, Ижевска, Нижнего 
Новгорода, Удмуртии и Москвы. Как 
пояснили в пресс-службе оператора, 
6 сентября на сети велись техниче-
ские работы по улучшению качества 
мобильного интернете. «Модифика-
ции предполагают внедрение новой 
технической платформы, которая 
требует перезагрузки абонентских 
интернет-настроек»,— поясняет 
представитель Tele2 Ольга Галушина. 
В результате перезагрузки «у незна-
чительного числа абонентов линей-
ки 

”
Мой“ могут наблюдаться крат-

ковременные сложности в работе 
мобильного интернета», подтверди-
ла она, отметив, что для восстановле-
ния работы мобильного интернета 
необходимо перезагрузить телефон.

Кроме того, утром 7 сентября опе-
ратор зафиксировал проблемы с ма-
гистральными каналами в пяти реги-
онах, что и привело к сбоям в голосо-
вых соединениях. В частности, по сло-
вам Ольги Галушиной, проблемы с го-
лосовой связью были в Нижнем Нов-
городе, Кемерово, Сыктывкаре, Томс-
ке и Ижевске, а в Москве могли быть 
сложности с мобильным интернетом. 
«Проблема была обнаружена в 11:30, 
на 12:00 пришелся пик, наши техни-
ческие специалисты перевели або-
нентов на резервные каналы. В 12:45 
сервис был полностью восстанов-
лен»,— отметили в пресс-службе. Сей-
час в Tele2 обсуждается вопрос ком-
пенсации пострадавшим клиентам.

В Нижнем Новгороде, Ижевске и 
Сыктывкаре уже были проблемы в ра-
боте сети Tele2 из-за аварий в кабель-
ных каналах в начале июня 2017 года, 
а 22 июня на проблемы с голосовой 
связью жаловались жители Пермско-
го края. Оператор еще с 2015 года 
арендует каналы связи у «Ростелеко-
ма», владеющего 45% управляющего 
Tele2 ООО «Т2 РТК Холдинг». Сейчас 
Tele2 полностью перешел на исполь-

зование каналов связи «Ростелекома», 
заявлял РБК 1 сентября президент го-
соператора Михаил Осеевский. Но в 
пресс-службе Tele2 подчеркивают, что 
проблемы 7 сентября были зафикси-
рованы не на каналах «Ростелекома». 
В пресс-службе госоператора 

”
Ъ“ так-

же сообщили, что аварийных ситуа-
ций зафиксировано не было. Как ут-
верждает собеседник, близкий к опе-
ратору, технически переход Tele2 на 
магистральные каналы акционера 
еще не везде завершился.

Авария 7 сентября стала уже тре-
тьей крупной за последний год для 
федеральных операторов. Первые 
две были у «МегаФона» 19 мая и 13 
июня. Оператор связывал их с непо-
ладками в работе оборудования 
Hewlett-Packard. По оценке генди-
ректора Telecom Daily Дениса Куско-
ва, по масштабу авария Tele2 не срав-
нится с предыдущими. «Оператору 
удалось быстро устранить пробле-
мы, так что сомневаюсь, что этот ин-
цидент вызовет переток абонент-
ской базы»,— отмечает он. Как ранее 
сообщал 

”
Ъ“, Роскомнадзор в начале 

сентября подвел итоги измерения 
качества услуг связи «большой чет-
верки» в Москве, по результатам ко-
торого у Tele2 были лучшие показа-
тели по качеству голосовой связи.

Юлия Тишина

Tele2 вернулся в сеть
Оператор устранил сбой в работе интернета  
и голосовой связи

Инвестиции производителя се-
риалов и кино Yellow Black and 
White (YBW) в онлайн-видеосер-
вис Start для русскоговорящих 
зрителей за границей достигнут 
1 млрд руб. Он запустится в ок-
тябре и покажет до премьеры 
несколько сериалов НТВ, а так-
же киноновинки этого года, 
включая «Викинг», «Притяже-
ние», «Время первых», «Гоголь. 
Начало» и «Аритмию». Русскоя-
зычным экспатам уже есть где 
смотреть отечественный кон-
тент, изменить ситуацию могут 
высокобюджетные оригиналь-
ные продукты, считают участ-
ники рынка.

Инвестиции в ОТТ-сервис Start к 
концу года превысят 1 млрд руб., 
это сумма с начала разработки про-
екта, рассказал 

”
Ъ“ его гендиректор 

Егор Яковлев. Запуск запланирован 
на октябрь. Start будет показывать 
на разных устройствах российские 
кино и сериалы, фокусируясь пре-
жде всего на зарубежных рынках, 
где, по оценкам компании, живет 
78 млн русскоязычных. Контент бу-
дет доступен с субтитрами на не-
скольких языках по подписке, чья 
стоимость будет объявлена в мо-
мент запуска; разовых покупок и 
рекламы на сервисе не будет.

Управляет платформой ООО 
«Старт.Фильм», принадлежащее АО 
«ВБД Груп» — головной компании 
YBW. Ее выручка в прошлом году со-
ставила 2,5 млрд руб., говорил 

”
Ъ“ 

представитель группы. YBW — круп-
ный телепроизводитель, Start пока-
жет ряд его премьер для разных теле-
каналов, включая сериалы «Бывшие» 
и «Лучше чем люди» (для «Первого ка-
нала»), российскую версию «Бесстыд-

ников» (НТВ), «Фитнес» и «Ивановы-
Ивановы» (СТС). Некоторые сериалы 
YBW будут в библиотеке эксклюзив-
но — «Вне Игры» и «Лапси».

Переговоры ведутся «почти со 
всем рынком» с прицелом на новин-
ки кино и ожидаемые телепремьеры, 
говорит Егор Яковлев. Так, в Start до 
эфира пройдет несколько премьер 
НТВ за пределами СНГ: «Неулови-
мые», «По ту сторону смерти» и «Форс 
Мажор», сразу после эфира Start экс-
клюзивно покажет российскую вер-
сию «Моста». Среди других премьер 
— «Демон Революции» «Нон-стоп про-
дакшн» для «России-1». В Weit Media 
сообщили, что Start купил права на ее 
сериалы для «России-1»: «Морпехи», 
«Преступление», «Пепел», «Родина» с 1 
октября. Из фильмов Start покажет 
уже прошедшие в кинотеатрах «Ви-
кинг», «Притяжение», «Время пер-
вых», недавно вышедший «Гоголь. На-
чало» и будущие премьеры — «Са-
лют-7», «Аритмия», «Жги» и др.

Российский рынок VoD уже поде-
лен, а на онлайн-дистрибуции за ру-
бежом производители контента мо-
гут зарабатывать неплохой процент 
доходов, рассуждает собеседник 

”
Ъ“ 

на одном из телеканалов. Производи-
тель сериалов Star Media продает кон-
тент зарубежным VoD-платформам и, 
хотя сделки пока точечные, видит ин-
терес зрителей к русскоязычным 
фильмам, говорит его представитель. 
Основная их аудитория за рубежом 
— экспаты, преимущественно в Ка-
наде, США, Израиле и Германии.

Из крупных российских VoD-иг-
роков за границей работают ivi и 
Megogo, и рынок не настолько уж не-
освоен, указывает руководитель 
международного развития ivi Алек-
сандр Праздников. «Хотя легальное 

русскоязычное VoD появилось око-
ло года назад, клиенты за границей 
давно потребляют русскоязычный 
контент через пиратов, телеком-про-
вайдеров и ОТТ-сервисы»,— напоми-
нает он. Крупнейший сервис с рус-
скоязычным контентом — Kartina.
tv, которую смотрят «все русские экс-
паты», обращают внимание опро-
шенные 

”
Ъ“ эксперты. Один из них 

слышал, что Kartina.tv будет партне-
ром Start. В Start говорят, что ведут 
переговоры «со всеми» по всем целе-
вым регионам.

Размер инвестиций в Start «за 
столь короткий срок» впечатляет 
гендиректора Megogo в России Вик-
тора Чеканова. «Идея жизнеспособ-
на, но, чтобы окупиться, недостаточ-
но просто привлечь аудиторию,— 
предупреждает он.— Чтобы предло-
жить широкое контентное наполне-
ние по рекламной и подписной мо-
дели, нам потребовались месяцы 
беспрерывной работы с аудиторией 
и их предпочтениями». Из-за усло-
вий контрактов с правообладателя-
ми библиотека российских онлайн-
платформ за границей отличается от 
домашней. Так, библиотека Megogo 
на внешних рынках на 45–50% мень-
ше по сравнению с СНГ.

Российские VoD-платформы за ру-
бежом получают 1–3% от доходов на 
домашнем рынке, оценивает генди-
ректор Okko Иван Гродецкий. «Нуж-
но отвечать запросам основной ауди-
тории страны, предлагать локаль-
ный и мейджорский контент плюс 
вкладывать в маркетинг на каждой 
территории. Что потенциально мог-
ло бы поменять ситуацию — это уни-
кальный высокобюджетный кон-
тент YBW»,— рассуждает он.

Анна Афанасьева

Кинопремьеры выводят на Start
Yellow Black and White готовит к запуску онлайн-кинотеатр

Таким образом, видеть окно выбо-
ра будет все большее число пользова-
телей. Помимо этого, причинами ро-
ста доли «Яндекса» на Android в компа-
нии считают «работу над улучшением 
качества поиска» и недавний запуск 
нового алгоритма ранжирования «Ко-
ролев». «В мобильном поиске появил-
ся новый поисковый робот, который 
радикально ускорил нахождение до-
кументов. Кроме того, были сущест-
венно расширены быстрые ответы 
для показа прямо в результатах поиска 
— объектные ответы, факты, выбор 
фильмов, данные о компаниях и орга-
низациях. 

”
Королев“ с помощью ней-

ронной сети сопоставляет смысл поис-
кового запроса и веб-страницы. Благо-
даря этому поиск отвечает на сложные 
вопросы пользователей более точ-
но»,— говорят в «Яндексе». Кроме того, 
пользователи «хорошо отреагирова-
ли» на рекламную кампанию о преи-

муществах поиска «Яндекса» в июле—
августе, добавляют в компании.

Аналитики JP Morgan в отчете со-
глашаются, что рост доли «Яндекса» в 
основном объясняется внедрением 

окна выбора для поиска по умолча-
нию. Они напоминают, что его развер-
тывание продолжается и должно быть 
завершено на всех устройствах в Рос-
сии до конца сентября. Нынешний 
рост доли в мобильном поиске в Рос-
сии не предел для «Яндекса», следует 
из выпущенного ранее отчета 
Sberbank CIB. Рынок может недооце-
нивать влияние урегулирования кон-
фликта Google с ФАС, и уже в краткос-
рочной перспективе доля «Яндекса» в 
мобильном сегменте может достичь 
50%, оценивали они. «Основная при-
чина, по которой доля 

”
Яндекса“ в 

Chrome настолько низка, в том, что 
Google является поисковиком по умол-
чанию и пользователь должен быть 
технологически продвинутым и по-
клонником 

”
Яндекса“, чтобы изме-

нить это в настройках»,— констатиро-
вали в Sberbank CIB.

В российском офисе Google на за-
прос 

”
Ъ“ вчера не ответили.

Роман Рожков

«Яндекс» пролез в окно выбора

Один из крупнейших продо-
вольственных ритейлеров «Гло-
бус» (принадлежит немецкой 
Globus Group) диверсифицирует 
свое развитие. Теперь компания 
готова открывать гипермарке-
ты не только в построенных са-
мой же сетью помещениях, как 
это происходило до недавнего 
времени, но и арендовать пло-
щади под свои магазины. Таким 
образом компания рассчитыва-
ет ускорить свое развитие и от-
крывать свои объекты в старых 
границах Москвы.

Как рассказал 
”
Ъ“ руководитель 

отдела территориального планиро-
вания «Глобуса» Михаил Мартынен-
ко, в планах компании открывать ги-
пермаркеты не только в объектах, по-
строенных самой сетью, но и на 
арендованных площадях. Сейчас ри-
тейлер анализирует предложения по 
аренде, поступающие от собственни-
ков и девелоперов торгцентров, гово-
рит господин Мартыненко. Проекты 
по аренде зачастую с финансовой 
точки зрения и сроков строительства 
выглядят более привлекательно, от-
мечает он и признает, что потенци-
ально такой подход может ускорить 
темпы развития сети. Последние го-
ды «Глобус» открывает ежегодно в 
среднем один гипермаркет, постро-
енный компанией самостоятельно. 
Сейчас ритейлер управляет 12 мага-
зинами, еще один гипермаркет гото-
вится к открытию в декабре этого го-
да, указано на сайте сети.

Также арендные проекты способ-
ны стимулировать развитие ритей-
лера в границах старой Москвы, где 
практически невозможно купить 
необходимый для гипермаркета с 
плоскостной парковкой участок 
земли, подчеркивает представитель 
«Глобуса». В настоящий момент пра-
ктически все гипермаркеты сети 
расположены в Подмосковье и бли-
жайших областях.

Запуск первого арендованного 
гипермаркета намечен на первый 
квартал 2019 года в торгово-развле-
кательном центре «Саларис» в Но-
вой Москве. В марте ритейлер снял 
там 26,7 тыс. кв. м. После подведе-
ния итогов этого пилотного проекта 
будет понятно, как именно пере-
смотр подхода к открытию магази-
нов скажется на количестве запу-
скаемых объектов, резюмирует го-
сподин Мартыненко.

Открытие магазина в арендован-
ном помещении позволяет сущест-
венно сэкономить, отмечает генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров. Инвестиции в круп-
нейший гипермаркет «Глобус» в под-
московном Юдино общей площа-
дью 29 тыс. кв. м составили почти 
6 млрд руб., вложения в гипермар-
кет в «Саларисе» не превысят 4 млрд 
руб., подсчитал эксперт. Директор 
департамента торговой недвижимо-
сти Knight Frank Александр Обухов-
ский говорит, что инвестиции в 
строительство магазина по схеме 
built-to-suit (без учета стоимости 

внутренней отделки и оборудова-
ния) составляют примерно 40–
60 тыс. руб. за 1 кв. м, а аренда обхо-
дится от 3 тыс. до 12 тыс. руб. за 
1 кв. м в год. По его мнению, если 
стратегия «Глобуса» предусматрива-
ет экстенсивное развитие, то без 
аренды ему не обойтись. Тем более 
арендные ставки для гипермарке-
тов традиционно являются невысо-
кими, а затраты в собственное стро-
ительство окупаются за 8–20 лет, до-
бавляет эксперт.

Ключевые игроки рынка гипер-
маркетов — Auchan, «Карусель», 
«Лента» — уже обеспечили первич-
ное насыщение рынка, говорит 
Александр Обуховский. «Они снизи-
ли темпы развития в Москве, так 
как в существующих магазинах не 
наблюдается существенного приро-
ста выручки»,— продолжает он. Ми-
хаил Бурмистров добавляет, что в то 
же время «Глобус» удерживает устой-
чивое лидерство по выручке среди 
гипермаркетов, получая 650 тыс. 
руб. без НДС с 1 кв. м в год, что под-
тверждает целесообразность нара-
щивания инвестиций в развитие 
бизнеса в России.

«Глобус» вошел в топ-10 россий-
ских продовольственных ритейле-
ров в 2015 году. По итогам 2016 года 
он занимает восьмую строчку в рей-
тинге Infoline. Аналитики агентст-
ва оценивают его выручку в 83,3 мл-
рд руб., что на 21,2% больше, чем в 
2015 году.

Анастасия Дуленкова

«Глобус» завертится в Москве
Ритейлер поищет новые площади для гипермаркетов

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « О Т И С И Ф А Р М »  У Х О Д И Т  Н А  К И П Р 

Кипрская Augment Investments Ltd, бенефициарами которой являются Виктор  
Харитонин и Егор Кульков, направила ПАО «Отисифарм» обязательное предложе-
ние о приобретении его ценных бумаг по цене 175 руб. за акцию. Сейчас Augment 
Investments принадлежит 86,73% в ПАО, из них напрямую она владеет 68,98%, еще 
12,85% и 4,9% у ОАО «Фармстандарт-лексредства» и ОАО «Фармстандарт-Уфавита» 
соответственно. Обе компании входят в структуру одного из крупнейших фармпро-
изводителей в России АО «Фармстандарт», также принадлежащего Augment 
Investments. ПАО «Отисифарм» было создано в 2013 году в результате выделения 
безрецептурного бизнеса «Фармстандарта», в 2014 году компания вышла на Мос-
ковскую биржу. Сейчас «Отисифарм» производит 34 собственных бренда. Выручка 
ПАО в 2016 году составила 28,6 млрд руб., чистая прибыль — 6,4 млрд руб. В июне 
Федеральная антимонопольная служба одобрила ходатайство Augment Investments 
о приобретении 43,53% «Отисифарма», благодаря чему доля кипрской компании 
достигнет 100%. Мария Котова

Если бы мы не добились 
урегулирования через ФАС, 
не исключено, что в какой-

то момент «Яндекса»  
бы просто не стало

— Аркадий Волож,
руководитель группы компаний «Яндекс» 

(цитата по «Ведомостям»)

Ц И Т А Т Ас1

«36,6» передаст имя «Фармакору»
Петербургская сеть аптек станет ее франчайзи



культура В прокат выходит  
новый фильм Стивена Содерберга  
«Удача Логана»
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Франсуаз Ниссен, министр  
культуры Франции, объяви
ла, что новый музей «Лувр 
в АбуДаби» откроется 
11 ноября. На долгие годы 
в столицу Объединенных 
Арабских Эмиратов отпра
вятся многие произведе
ния из Лувра и других фран
цузских музеев. В обмен 
они получат почти милли
ардную компенсацию. Рас
сказывает корреспондент 

”Ъ“ во Франции  Алексей 
 Тарханов.

 Проект, при своем 
рождении вызвавший столь-
ко споров, подходит к завер-
шению. 11 ноября в новом «му-
зейном» районе Абу-Даби, на 
искусственном острове Саади-
ят, откроется здание, спроек-
тированное Жаном Нувелем. 
Притцкеровский лауреат вы-
строил, по его словам, «город-
музей», образцом для которого 
стала традиционная арабская 
медина: 8,6 тыс. кв. м галерей, 
увенчанных стеклянным купо-
лом 180 м в диаметре.

Открытие дважды перено-
силось — первоначально оно 
было назначено на 2013 год, 
потом на 2015-й. Проектом 
руководили три президента 
Франции и два директора Лув-
ра. Он был начат в 2007 году 
при Никола Саркози, продол-
жен при Франсуа Олланде и за-
вершается уже при Эмманюэле 
Макроне. Предыдущий дирек-
тор-президент Лувра Анри Луа-
ретт говорил о проекте в интер-
вью 

”
Ъ“: «Лувр — французский 

музей, но это и достояние ми-
ровой культуры. Хорошо, если 
это достояние реально доступ-
но миру. Мы не только храните-

ли искусства, иногда мы высту-
паем и дипломатами». Сменив-
ший его на посту главы Лувра 
Жан-Люк Мартинез продолжил 
работу над музеем в Эмиратах.

Несмотря на свое название 
«Лувр Абу-Даби», это будет не 
филиал Лувра, а музей, находя-
щийся под полным управлени-
ем ОАЭ. На первые десять лет 
после открытия Франция пре-
доставит ему 300 произведений 
искусства из 13 национальных 
музеев, в числе которых назы-

вают «Прекрасную Ферронье-
ру» школы Леонардо да Винчи 
из Лувра, «Наполеона на перева-
ле Сен-Бернар» Жака Луи Дави-
да из музеев Версаля, «Автопор-
трет» Ван Гога из Музея Орсе. Но 
вместе со всем этим музей в Абу-
Даби представит и вещи из сво-
его собственного собрания, ко-
торые он упорно покупал в по-
следние годы у коллекционе-
ров, в галереях и на аукцио-
нах, среди них «Цыганка» Эду-
арда Мане, «Борющиеся маль-
чики» Поля Гогена и «Компози-
ция с красным, желтым, синим 
и черным» Пита Мондриана.

Таким образом, «Лувр» в на-
звании нечто вроде знака каче-

ства. Анри Луаретт говорил 
”
Ъ: 

«Мы ведем экспертизу, даем 
произведения для временных 
выставок в ожидании того, ког-
да Абу-Даби составит собствен-
ную коллекцию. Она будет по-
степенно расти, и через трид-
цать лет от Лувра там останет-
ся только символическое на-
звание».

Главный французский му-
зей уступает свое название на 
тридцать лет и шесть месяцев 
и отдает произведения в про-
кат на десять лет. В дальнейшем 
Франция обязалась поддержи-
вать музей выставками — пока 
в плане четыре на следующие 
пятнадцать лет. В ответ ОАЭ, фи-

нансировавшие строительство, 
заплатят французским музеям 
около €965 млн в течение трид-
цати лет.

С самого начала эту идею 
критиковали. Группа влия-
тельных искусствоведов и му-
зейных работников выступи-
ла против создающегося ху-
дожественного «Диснейлен-
да в песках» с манифестом «Му-
зеи не на продажу», заявив, что 
французы имеют право смо-
треть свои сокровища у себя 
дома и что незачем давать Эми-
ратам возможность конкурен-
ции с музеями Старого Света.

Их оппоненты напомина-
ют, что эти сокровища, хотя 

и являются собственностью 
Франции, относятся к миро-
вому художественному насле-
дию. По их мнению, важно, 
что это будет еще и форпост ев-
ропейской культуры на Вос-
токе, музей западного искус-
ства, христианского искусст-
ва, иудейского искусства, где 
рядом со страницами голу-
бого Корана будет выставле-
на древняя Тора или реликва-
рий из Музея Клюни. Почему, 
в конце концов, продажа воен-
ных самолетов ОАЭ была бы 
встречена с удовлетворением, 
а прокат произведений искус-
ства вызывает такое возмуще-
ние? О деньгах тоже не стоит 
забывать. Раз Франция богата 
шедеврами, почему бы не по-
казывать их так широко, как 
можно, и пользоваться дохода-
ми для поддержания музеев, 
реставрации, снижения цен 

на билеты. Да и Лувр, который 
даже после расширений вы-
ставляет лишь треть своей жи-
вописной коллекции, сможет 
поднять вещи из запасников 
в выставочные залы.

Другой вопрос, насколь-
ко жизнеспособной окажет-
ся схема, происходящая из 
эпохи культурной экспансии 
ХХ века, когда Томас Кренц, 
расположив здание Гуггенхай-
ма в Бильбао, обогатил испан-
ский город. Это он по заказу 
правительства ОАЭ разраба-
тывал музейный кластер. На 
острове Саадият появятся не 
только Лувр, но и новый Гуг-
генхайм по проекту Фрэнка Ге-
ри, Национальный музей по 
проекту Нормана Фостера при 
участии Британского музея, 
морской музей по проекту Та-
дао Андо и театр, проект кото-
рого делала Заха Хадид.

ДИПЛОМАТИЯ МУЗЕИ

Остров сокровищ Лувра
Французские музеи поделятся экспонатами с Абу-Даби

Государственный Эрмитаж 
представил выставку «Ге
орг Фридрих Шмидт (1712–
1775). Гравер короля».  Кира 
 Долинина обнаружила, 
что один из самых извест
ных европейских мастеров 
XVIII века, обласканный тре
мя монархами, оказался от
личным героем для моно
графической экспозиции.

 История «гравера коро-
ля» Шмидта ординарна до пол-
ной прекрасности. Именно так 
должен был прожить жизнь 
мальчик из семьи берлинского 
суконщика, еще в детстве про-
явивший незаурядные спо-
собности к рисованию, полу-
чивший согласие отца на по-
ступление в Берлинскую ака-
демию художеств и волей слу-
чая (сам-то он мечтал о живопи-
си) оказавшийся в граверном 
классе. Отец не прогадал — 
профессия гравера хотя и усту-
пала по гонорарам и месту во 
внутренней цеховой иерархии 

живописцам, но была чрезвы-
чайно почтенной и востребо-
ванной, и прежде всего в части 
копирования с живописных 
оригиналов. Именно на этом 
рынке и станет Шмидт одной 
из центральных фигур.

Сначала чужие мастерские 
в Берлине, потом шесть лет в ар-
тиллерии, возвращение в ака-
демию, дружба с будущим архи-
тектором прусского двора фон 
Кнобельсдорфом, которая еще 
сослужит ему хорошую службу, 
переезд в Париж, где, казалось, 
жило тогда все «самое-самое» 
искусство Европы. В Париже, 
без денег и с одним только реко-
мендательным письмом к Ни-
кола Ланкре, этот д’Артаньян 
от гравюры пришелся как нель-
зя кстати. Он был слишком хо-
рош, чтобы учиться, и слиш-
ком беден и неизвестен, чтобы 
платить ему по ставкам масти-
тых граверов. Поэтому снача-
ла он работает на знаменитого 
Никола Ламерссена, потом по-
лучает большой, но со скудны-
ми гонорарами заказ на пор-
треты для L’Europe illustre из-

дателя Мишеля Одьёвра, а уже 
через год смог обратить на се-
бя внимание самого Гиацинта 
Риго, ректора академии и по-
пулярнейшего портретиста. 
Именно гравирование портре-
тов с оригиналов Риго сделает 
Шмидта тем мастером, которо-
му сам король Людовик XV про-
стит его протестантство и разре-
шит стать академиком, которо-
го призовет к себе прусский ко-
роль Фридрих Великий, которо-
го на пять лет перекупят у Бер-
лина для своей академии рус-
ские и за резец которого будут 
платить очень большие деньги.

Шмидт выбрал портрет 
своей основной специально-
стью. И выставка в основном 
об этом — о том, как известные 
живописные оригиналы ста-
новились всемирно известны-
ми через репродуцирование их 
Шмидтом. Для портретируемо-
го выбор гравера даже в случае 
самого удачного живописного 
портрета был шагом огромной 
важности: от него зависело, ка-
кой предстанет модель перед 
аудиторией куда более массо-

вой, чем у исходного произве-
дения. Шмидт совершал чуде-
са: умудрялся в сухом резце со-
хранить мягкость и ветреность 
живописных форм, выкраи-
вал из прямой геометрической 
штриховки кружева самых тон-
ких, самых брабантских ман-
жет, встраивал в изящный овал 
то, что на холсте было вписано 
в строгий прямоугольник, «упа-
ковывал» в лист бумаги то, что 
занимало несколько квадрат-
ных метров в зале дворца, ме-
нял наряды согласно нуждам 
момента, иногда позволял се-
бе шутить и подмигивать дру-
зьям-живописцам.

А еще он любил Рембранд-
та, что в XVIII веке не было ори-
гинальным. Но он любил его 
с такой страстью, что на скло-
не лет все чаще работал в тех-
нике офорта, дабы постичь на-
уку гения. Он делал по своим 
оригиналам портреты в стиле 
Рембрандта, он переводил кар-
тины мастера в гравюру, он ви-
дел себя в артистическом бар-
хатном берете и у совершенно 
голландского окна (даром что 

с русской избой за ним), и даже 
редкий в его практике пейзаж 
оказывается совершеннейшей 
«рембрандтеской».

Космополит, верный служа-
ка, придворный гравер-пор-
третист без особых капризов, 
Шмидт — идеальный герой ху-
дожественного рынка XVIII ве-
ка. Века, когда границы были 
прозрачны, войны способство-
вали перемещению художест-
венных ценностей и их созда-
телей, мода на голландцев зо-
лотого века породила совер-
шенно открытых подражате-
лей, которые задолго до всяко-
го постмодернизма цитирова-
ли оригиналы столь беззастен-
чиво, что музеям потом долго 
еще приходилось разбираться, 
кто и когда это сочинил. Мода 
сменится, голландцев победят 
итальянцы, и универсальный 
язык изобразительного искус-
ства будет взят из их классиче-
ского арсенала. Автор вернет-
ся на пьедестал, а гравер захо-
чет быть прежде всего автором. 
Шмидт до этого времени, к сво-
ему счастью, не дожил.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Резец для подражания
Георг Фридрих Шмидт в Эрмитаже

Благодаря гравюрам Георга  Фридриха Шмидта  
знаменитые портреты XVIII  века становились 
 доступны массовой аудитории   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

На острове Саадият 
готовят крышу  
для западного  
искусства   
ФОТО HO / WAM / AFP

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А М У З Е И  Ш А Г А Ю Т  П О  П Л А Н Е Т Е

Первопроходцем в строительстве собственной интернациональной сети стал 
нью-йоркский Музей Соломона Р. Гуггенхайма. Еще в 1997 году в до-
полнение к уже существовавшему венецианскому подразделению открылся его 
филиал в Бильбао, в здании, построенном знаменитым деконструктивистом 
Фрэнком Гери. Дальнейшие грандиозные планы Фонда Гуггенхайма оказались 
недостаточно реалистичными. Появившийся вслед за Бильбао Deutsche 
Guggenheim в Берлине закрылся в 2012 году, задуманные (и даже спроекти-
рованные) филиалы в Гвадалахаре (Мексика), Вильнюсе, Хельсинки так 
и не были построены. Строительство музейного здания в Абу-Даби по проекту 
того же Фрэнка Гери начато в 2011 году, но в настоящее время приостановлено.

Парижский Центр Помпиду в 2015 году открыл филиал в Малаге 
и останавливаться на этом не собирается. Осенью 2016 года парижский музей 
объявил, что его дочернее учреждение откроется в Брюссе ле. Переустрой-
ством бывшего автомобильного завода под эти цели займется победитель 
проходящего в настоящее время международного архитектурного конкурса. 
Предполагается, что дальнейшее расширение захватит Шанхай и Сеул.

Государственный Эрмитаж, войдя в партнерство с Фондом Гуггенхай-
ма, открыл в 2001 году Guggenheim Hermitage Museum в Лас-Вегасе, 
к проектированию которого был привлечен Рем Колхас. Филиал просуществовал 
восемь лет. В настоящее время продолжает функционировать «Эрмитаж Амс-
тердам», основанный в 2004 году и переехавший в новое здание в 2009-м.

Не остался в стороне и Государственный Русский музей. В марте 
2015 года открылся его филиал в Малаге, расположившийся в здании 
бывшей табачной фабрики.
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Девятый тур чемпионата России по футболу  
открывается матчем, в котором «Амкар»  
принимает ЦСКА

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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US OPEN

Два метра против мэтра
Хуан Мартин дель Потро победил Роджера Федерера

На Открытом чемпионате США 
определились последние полуфи-
налисты. У мужчин к испанцу Па-
бло Карреньо-Бусте и южноафри-
канцу Кевину Андерсону, которых 
неожиданно делегировала в чет-
верку сильнейших нижняя поло-
вина сетки, добавились Рафаэль 
Надаль, не оставивший шансов 
россиянину Андрею Рублеву, и Ху-
ан Мартин дель Потро, несмотря 
на болезнь сломивший сопротив-
ление швейцарца Роджера Фе-
дерера. Тем временем у женщин 
в четвертьфинале потерпела не-
удачу первая ракетка мира Каро-
лина Плишкова. После ее пораже-
ния от американки Коко Вандевей 
место во главе рейтинга Жен-
ской теннисной ассоциации (WTA) 
в ближайший понедельник займет 
испанка Гарбинье Мугуруса.

ентральным матчем 
девятого дня US Open, 

разумеется, считался четвертьфинал 
между Роджером Федерером и Хуаном 
Мартином дель Потро. Он же оказался 
и самым бескомпромиссным.

Трудным соперником для Федере-
ра аргентинца считают с 2009 года, 
когда он сначала уступил ему в пяти-
сетовом полуфинале Roland Garros, 
а затем, опять-таки в пяти партиях, 
победил в финале US Open. Более то-
го, именно дель Потро дважды под-
ряд (в 2012 и 2013 годах) обыгрывал 
швейцарца в финалах его любимого 
домашнего турнира в Базеле. Поэто-
му, хотя общий счет личных встреч 
был 16:5 в пользу Федерера, было яс-
но, что ему предстоит решить труд-
ную задачу. Тем более что нынеш-
ний турнир швейцарец начал не в 
лучшей форме, к которой по ходу де-
ла добавились проблемы со спиной.

Дель Потро, правда, тоже не мог 
похвастаться своим физическим со-
стоянием. В конце прошлой неде-
ли он заболел и предыдущий матч 
против австрийца Доминика Тима, 
на который вышел с температурой, 
спас каким-то чудом, уступая 0:2 по 
партиям. Болезнь, однако, не поме-
шала высокому (198 см) аргентинцу 
сохранить прекрасное чувство мяча. 
Поэтому подача и удар справа, кото-
рый в арсенале дель Потро считается 
коронным, в самые нужные момен-
ты не подводили его.

По качеству игры Федерер, воз-
можно, провел свой лучший на тур-
нире матч. Но все равно был вы-
нужден уступить. Решающей в этой 
встрече стала третья партия, на тай-
брейке которой аргентинец отыграл 
три сетбола (два при счете 6:4 и еще 
один при счете 7:6 в пользу Федере-
ра). В итоге дель Потро, не только пе-

ренесший несколько связанных с 
травмами операций, но и пропустив-
ший целиком сезон 2015 года, побе-
дил — 7:5, 3:6, 7:6 (10:8), 6:4, вернув-
шись, таким образом, в полуфиналы 
турниров Большого шлема впервые с 
Wimbledon четырехлетней давности.

Что же касается ожидавшейся с 
большим интересом встречи Рафаэля 
Надаля с Андреем Рублевым, то она 
надежд не оправдала. И дело не толь-
ко в том, что 19-летний россиянин 
впервые в жизни играл против сопер-
ника, к которому испытывает огром-
ное уважение, да еще на самом боль-
шом в мире корте — арене имени Ар-
тура Эша. Просто желание Рублева, 
изо всех сил старавшегося оказать 
максимальное сопротивление пер-

вой ракетке мира, в данном случае не 
соответствовало его возможностям.

Единственным успехом молодого 
оппонента лидера мирового рейтин-
га за 1 час 35 минут игры стал брейк, 
сделанный в третьем гейме первой 
партии, по ходу которой сам Рублев, 
кстати, ни разу не удержал свою по-
дачу. Надаль же был практически 
безупречен. Судя по всему, он замет-
но прибавил по ходу турнира и к то-
му же быстро разобрался в нехитром 
тактическом рисунке соперника, ко-
торому для дальнейшего прогресса 
требуется разнообразить свой тен-
нис. Россиянин, уступивший со сче-
том 1:6, 2:6, 2:6, выиграл всего 53 оч-
ка против 92. После чего признался, 
что понял, в каком направлении не-
обходимо работать.

Если у мужчин теперь возможен 
чисто испанский финал (другую па-
ру полуфиналистов составили прош-
логодний победитель Кубка Кремля 

Пабло Карреньо-Буста и южноафри-
канец Кевин Андерсон), то женский 
финал будет стопроцентно американ-
ским. Причем ясно это стало еще по 
итогам двух вторничных четверть-
финалов, в которых Коко Вандевей 
и Мэдисон Кис переиграли соответ-
ственно чешку Каролину Плишкову 
и эстонку Кайю Канепи. Таким обра-
зом, впервые с Wimbledon 1985 года 
в полуфинал турнира Большого шле-
ма вышли исключительно представи-
тельницы США: вчера ночью по мос-
ковскому времени Винус Уильямс иг-
рала со Слоан Стивенс, а Кис — с Ван-
девей. Причем Плишкову по итогам 
турнира на высшей строчке рейтинга 
WTA сменит Гарбинье Мугуруса.

23-летняя испанка, родившаяся 
в Венесуэле, принадлежит к тому же 
самому поколению, что и четыре дру-
гие теннисистки из нынешней пер-
вой рейтинговой четверки — 25-лет-
ние Плишкова и румынка Симона Ха-
леп, а также 22-летняя украинка Эли-
на Свитолина. Однако, в отличие от 
них, выигрывала турниры Большо-
го шлема, причем на двух разных по-
крытиях — Roland Garros в 2016 го-
ду и Wimbledon в 2017-м. Более того, 
именно Мугурусу следует считать са-
мой перспективной представитель-
ницей новой волны WTA Tour. По 
идее в обозримом будущем она долж-
на добиться гораздо больше, чем име-
ет сейчас. Тем более что имеет на сво-
ем счету всего пять личных титулов 
— меньше, чем любая из 23 предыду-
щих первых ракеток мира у женщин 
в момент покорения вершины рей-
тинга (см. справку).

Евгений Федяков

Хуан Мартин дель Потро 
(на фото) спустя восемь 
лет снова лишил Роджера 
Федерера шанса победить 
в US Open     ФОТО EPA-EFE

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Флойд Мейуэзер и Конор Макгрегор 
недосчитались зрителей
Реализация билетной программы их боя принесла меньше денег, чем ожидалось

Первый из финансовых итогов боя между 
Флойдом Мейуэзером и Конором Макгрего-
ром, который заранее назвали вероятным 
претендентом на право называться самым 
дорогим в истории, получился не очень при-
ятным для организаторов. Доходы от прода-
жи билетов на поединок были огромными, 
превысив $55,4 млн. Однако эта цифра все-
таки существенно ниже той, которая прогно-
зировалась, и на $20 млн скромнее, чем ре-
кордные сборы, зафиксированные в 2015 
году после матча Мейуэзера и Мэнни Пакьяо. 
Правда, ключевым финансовым показателем 
боя являются все-таки поступления от плат-
ной трансляции на Showtime. Они еще не под-
считаны, но представители канала уже зая-
вили, что доходы, скорее всего, перекроют 
поступления от боя двухлетней давности.

портивная комиссия штата Невада обна-
родовала данные по доходам от продажи биле-
тов на бой между американцем Флойдом Мейуэ-
зером и ирландцем Конором Макгрегором. Пое-
динок по правилам бокса между профессиональ-

ным боксером Мейуэзером и представителем сме-
шанных единоборств Макгрегором состоялся 26 
августа в Лас-Вегасе и превратился в одно из са-
мых значимых событий года из-за сопутствующе-
го ему ажиотажа. При этом наиболее интригую-
щей составляющей матча была, скорее, составля-
ющая не спортивная (Флойд Мейуэзер, как и пред-
полагало подавляющее большинство экспертов, 
одержал досрочную победу — в десятом раунде), 
а финансовая. Учитывая интерес к поединку, не-
трудно было предсказать, что он имеет шансы по-
бить рекорд по сгенерированным доходам, по-
ставленный другим боем с участием того же Мей-
уэзера, в 2015 году против филиппинца Мэнни 
Пакьяо,— он равен $623,5 млн.

Однако первый из коммерческих итогов вряд 
ли можно считать триумфом шоу. Реализация 
билетной программы принесла $55,4 млн. Фор-
мально это отличный — второй в истории — по-
казатель. Но дело в том, что представители Флой-
да Мейуэзера и Конора Макгрегора нацелива-
лись на куда более привлекательные цифры. В 
2015 году доходы от продажи билетов на матч 
Мейуэзера с Пакьяо составили $72,5 млн, и орга-
низаторы поединка 2017 года рассчитывали со-
брать больше. Об этом, например, говорил пре-

зидент UFC, промоушена, в котором выступает 
Макгрегор, Дейна Уайт. А в том, что будет преодо-
лен рубеж в $70 млн, он не сомневался вообще.

Причину, которая привела к относительной 
неудаче, обнаружить нетрудно. Это дорогие, до-
ходившие до $10 тыс. цены на право посеще-
ния боя. Организаторы надеялись, что, несмо-
тря на них, будет аншлаг, но, по данным Спор-
тивной комиссии штата Невада, на вмещающей 
20,5 тыс. зрителей T-Mobile Arena пустыми оста-
лась треть — 7 тыс.— мест.

Правда, о том, что попытка обогнать бой Мей-
уэзера с Пакьяо по общим доходам не удалась, го-
ворить слишком рано. Главной их составляющей 
в боксе являются все-таки поступления от плат-
ной телетрансляции в режиме pay-per-view. Транс-
ляцию боя 2015 года, который показывал канал 
HBO, купили 4,6 млн абонентов — беспрецедент-
ная цифра, позволившая собрать $455 млн. В нача-
ле этой недели Стивен Экспиноса, вице-президент 
Showtime, транслировавшего поединок Мейуэзе-
ра с Макгрегором, заявил, что окончательные под-
счеты его телеаудитории должны быть закончены в 
ближайшие дни, но, по предварительным данным, 
планка двухлетней давности будет преодолена.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Чемпионат Европы по баскетболу
Пятый, заключительный, тур предварительного этапа
Группа A. Словения—Франция 95:78. Греция—Польша 95:77. Финляндия—Исландия 83:79. Итоговое по
ложение команд. 1. Словения — 10 очков 2. Финляндия — 9. 3. Франция — 8. 4. Греция — 7. 5. Польша 
— 6. 6. Исландия — 5. 
Группа B. Литва—Германия 89:72. Италия—Грузия 71:69. Украина—Израиль 88:64. Итоговое поло
жение команд. 1. Литва — 9 очков. 2. Германия — 8. 3. Италия — 8. 4. Украина — 7. 5. Грузия — 7.  
6. Израиль — 6.
Группа C. Хорватия—Чехия 107:69. Испания—Венгрия 87:64. Положение команд. 1. Испания — 10 очков. 
2. Хорватия — 9. 3. Венгрия — 7. 4. Черногория — 6 (после 4 матчей). 5. Чехия — 6. 6. Румыния — 4 (4).
Матч Черногория—Румыния завершился поздно вечером.
Группа D. Россия—Великобритания 82:70. Сербия—Бельгия 74:54. Положение команд. 1. Россия — 9. 
2. Сербия — 9. 3. Латвия — 7 (после 4 матчей). 4. Турция — 6 (4). 5. Бельгия — 6. 6. Великобритания — 5.
Матч Турция—Латвия завершился поздно вечером.

ВОЛЕЙБОЛ

Полку «Зенитов» 
прибыло
У фаворита чемпионата России  
стало больше конкурентов

В воскресенье стартует чемпио-
нат России по волейболу среди 
мужских клубов. 14 участников 
первенства будут соревновать-
ся друг с другом в двухкруговом 
турнире, после чего восемь луч-
ших команд продолжат борьбу 
за медали и путевки в еврокубки 
в play-off. Новый сезон обещает 
гораздо более острую интригу — 
в частности, в чемпионской гон-
ке, главным фаворитом которой 
по-прежнему считается казан-
ский «Зенит».

редыдущий чемпионат Рос-
сии «Зенит» выиграл за явным пре-
имуществом, не потерпев ни одно-
го поражения в 26 матчах регуляр-
ного первенства и в четырех встре-
чах «Финала шести». Да что говорить, 
если в таком же безапелляционном 
стиле казанцы разобрались и со все-
ми конкурентами в Лиге чемпионов, 
одержав в ней 12 побед. Никто не мог 
нейтрализовать их суператаку в лице 
Вильфредо Леона, Максима Михай-
лова и Мэтью Андерсона. Это удалось 
разве что бразильскому «Сада Кру-
зейру» в финале клубного чемпиона-
та мира, который, впрочем, состоял-
ся на его площадке, да еще в октябре, 
то есть на старте сезона. Ну а в России 
«Зениту» уже давно нет равных — в 
его пользу завершились четыре по-
следних розыгрыша Суперлиги, не-
смотря на то что они проводились в 
разных форматах. И почивать на лав-
рах в Казани не намерены.

Руководство клуба снова поста-
вило задачу добиться успеха во всех 
турнирах, тем более что в составе и 
тренерском штабе не произошло ра-
дикальных изменений. Все лидеры 
остались на месте, при этом в меж-
сезонье команда сделала несколь-
ко приобретений. Так, ее ряды по-
полнили опытнейший доигровщик 
Максим Пантелеймоненко, прежде 
уже выступавший за «Зенит», его 
коллега по амплуа Игорь Юдин, не-
сколько лет назад игравший за сбор-
ную Австралии, блокирующий Алек-
сей Самойленко и диагональный 
Никита Алексеев. Любопытно, что в 
роли второго связующего сезон нач-
нет сын главного тренера Владими-
ра Алекно Лоран, которому скоро ис-
полнится 21 год. Но пока зенитовцы 
только собираются вместе — Мак-
сим Михайлов, Александр Бутько и 
Артем Вольвич лишь на днях прибы-
ли в клуб из расположения сборной 
после победы на чемпионате Евро-
пы. А американец Андерсон вообще 
пропустит минимум пять туров, так 
как до октября будет занят в нацио-
нальной команде.

Между тем одним соперником у 
«Зенита» стало больше — и это тоже 
«Зенит». Клуб из Санкт-Петербурга, 
образованный летом 2017 года, сра-
зу получил место в Суперлиге, кото-
рое по финансовым причинам ос-
вободило краснодарское «Динамо». 
У дебютанта с финансами все в по-
рядке, поэтому он призвал под свои 

знамена качественных исполните-
лей во главе с олимпийским чемпи-
оном Александром Волковым. Две 
легионерские позиции заняли ку-
бинский доигровщик Ореол Каме-
хо и шведский диагональный Мар-
кус Нильссон, которые уже имеют 
опыт выступления в России. Трени-
рует петербуржцев Александр Клим-
кин, ранее работавший в том числе 
и в сборной страны.

«Питерский 
”
Зенит“ — один из 

наших конкурентов,— отметил на-
ставник казанского 

”
Зенита“ Вла-

димир Алекно на предсезонной 
встрече с болельщиками.— Серьез-
но укрепился 

”
Локомотив“. Боль-

шие амбиции, как и раньше, у 
”
Бе-

логорья“. Московское 
”
Динамо“ не 

нужно сбрасывать со счетов. Все дру-
гие команды я называю домашни-
ми. Сейчас вообще ни с кем легко не 
бывает. А в предстоящем сезоне мы 
увидим такой накал борьбы, которо-
го давно не было».

Кстати, два «Зенита» уже дважды 
померились силами на предвари-
тельном этапе Кубка России. Сначала 
казанский клуб без четырех сборни-
ков уступил петербургскому в трех 
партиях, а через два дня взял «симме-
тричный» реванш. Правда, затем по-
допечные Алекно проиграли и «Ди-
намо» из Ленинградской области. Но 
10 сентября в домашнем матче чем-
пионата страны с «Ярославичем» луч-
шая команда Европы предстанет уже 
практически в боевом виде.

А что касается петербуржцев, на 
самом деле далеко не факт, что у них 
получится с ходу попасть на пьеде-
стал. Традиционные претенденты 
на медали в межсезонье тоже не дре-
мали. Серебряный призер прошлого 
первенства столичное «Динамо» под-
писал контракты с блокирующим 
сборной Франции Кевином Ле Ру и 
голландским доигровщиком Диком 
Коем. С другой стороны, бело-голу-
бых покинул их многолетний связу-
ющий Сергей Гранкин, который уси-
лил «Белогорье». Вместе с ним из Мо-
сквы в Белгород перебрались диаго-
нальный Константин Бакун и доиг-
ровщик Денис Бирюков. У послед-
него, однако, возникли проблемы 
со здоровьем, и он надолго выбыл 
из строя, так что, по всей видимо-
сти, снова приличная нагрузка ля-
жет на плечи Сергея Тетюхина, кото-
рый уже находится на пороге 42-ле-
тия, но решил продолжить карьеру. 
Кроме того, белгородцы пригласили 
мощного болгарского блокирующе-
го Николая Николова. Хотя, навер-
ное, самого сильного легионера пе-
ред этим сезоном к себе зазвал «Ло-
комотив», чьи цвета будет защищать 
немецкий диагональный Георг Гро-
цер, блиставший на недавнем Евро.

Два «Зенита», московское «Ди-
намо», «Локомотив», «Белогорье» — 
это, пожалуй, даже не все соискате-
ли наград в стартующем чемпиона-
те. Вполне может выстрелить новоу-
ренгойский «Факел», особенно если 
придется ко двору диагональный 
Павел Мороз.

Александр Ильин

1/4 финала US Open
Мужчины. Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Андрей 
Рублев (Россия) 6:1, 6:2, 6:2. Хуан Мартин дель По-
тро (Аргентина, 24)—Роджер Федерер (Швейцария, 
3) 7:5, 3:6, 7:6 (10:8), 6:4.

В 1/2 финала встречаются: Надаль—дель Потро, 
Кевин Андерсон (ЮАР, 28)—Пабло Карреньо Буста 
(Испания, 12).

Женщины. Коко Вандевей (США, 20)—Каролина 
Плишкова (Чехия, 1) 7:6 (7:4), 6:3. Мэдисон Кис 
(США, 15)—Кайя Канепи (Эстония) 6:3, 6:3.

В 1/2 финала встречаются: Вандевей—Кис,  
Винус Уильямс (США, 9)—Слоун Стивенс (США).

Ц
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С

Волейболисты казанского «Зенита» (справа — Мэтью Андерсон)  
нацелились на пятое подряд золото чемпионата России      
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Количество титулов у лидеров рейтинга WTA 
на момент их первого восхождения на первое место
1. Трэйси Остин (США)* 51 (4**)

2 Ивонн Гулагонг-Коули  47 (5) 
 (Австралия)*

3 Мартина Навратилова (США)* 11 (1)

4 Трэйси Остин (США) 16 (1)

5 Штеффи Граф (Германия) 16 (1)

6 Моника Селеш (Югославия) 11 (2)

7 Аранча Санчес Викарио (Испания) 20 (2)

8 Мартина Хингис (Швейцария) 7 (1)

9 Линдси Дэвенпорт (США) 19 (1)

10 Дженнифер Каприати (США) 12 (2)

11 Винус Уильямс (США) 24 (4)

12 Серена Уильямс (США) 16 (3)

13 Ким Клейстерс (Бельгия) 16 (0)

14 Жюстин Энен (Бельгия) 14 (2)
15 Амели Моресмо (Франция) 13 (0)
16 Мария Шарапова (Россия) 10 (1)
17 Ана Иванович (Сербия) 7 (1)
18 Елена Янкович (Сербия) 6 (0)
19 Динара Сафина (Россия) 9 (0)
20 Каролина Возняцки (Дания) 11 (0)
21 Виктория Азаренко (Белоруссия) 10 (1)
22 Анжелик Кербер (Германия) 10 (2)
23 Каролина Плишкова (Чехия) 9 (0)
24 Гарбинье Мугуруса (Испания) 5 (2)
*Теннисистки, которые начали выступать  
более чем за год до публикации 3 ноября 1975 года 
первого рейтинга WTA.   
**Титулы на турнирах Большого шлема.
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